

EL DEBATE

Dos tácticas conservadoras

La Epoca ha contestado al requerimiento dirigido desde estas columnas a los elementos conservadores con ocasión del último discurso de Mussolini. Escribo el diario conservador acerca de importantes cuestiones, mas sin la precisión y la serenidad habituales en él, y aún—lo diremos sin el menor propósito de molestar al colega—sin la lealtad polemística con que suele proceder. De todos modos, si hemos ofrecido a La Epoca ocasión—y hoy la reiteramos—de definir su actitud frente a graves problemas del tiempo presente, nos consideraremos satisfechos.

Porque tal definición de actitudes a todos conviene. La nuestra es clarísima y firme. Es vano el intento del colega de tacharnos de inconsecuentes, por nuestra diversa posición, ayer y hoy, junto al P. P. I. o frente a Mussolini. Nos hacemos cargo de la enorme dificultad con que, a pesar de su perspicacia, puede La Epoca—adscrita a un partido, órgano y servidor de un partido—penetrar en la psicología de un periódico de ideas, como EL DEBATE, que piensa y actúa con absoluta independencia de todas las organizaciones partidistas de allende y aquende.

Tenemos una convicción, unos principios, que predicamos y defendemos: si un hombre o un partido o un Gobierno se acerca a ellos; si llega, como nosotros, a proclamarlos y defenderlos, forzoso será nuestro aplauso; si los contradice, si se aparta de ellos, obligada será nuestra censura. Y ello no quiere decir que los abandonemos, en el último caso; ni, en el primero, que tras ellos caminemos. Nuestra posición es la misma; y si los demás cambian de pensamiento o de conducta, no será justo ni lógico tacharnos de inconsecuentes. Es decir: que importa demostrar la mudanza de nuestro pensamiento y no el cambio de conductas o de compañeros, que no siempre es dado elegir.

Que el P. P. I. ha sufrido trastornos y crisis prebulo la escisión habida en él. Que el Mussolini de 1925 no es el Mussolini republicano y socialista, recordado por La Epoca, es notorio. ¿A qué, pues, suponer novedades en nuestra ideología, cuando es patente que son los demás los que se alejan y se acercan, respectivamente, de nuestro credo?

La simpatía que al jefe del Gobierno italiano testimoniábamos en días precedentes es hija legítima de nuestras ideas de siempre. ¿Será preciso advertir a un público culto, ni a un periódico tan sensato como nuestro contradictor, que estamos muy lejos de aprobar la vida toda de Mussolini, ni aun todos sus actos como gobernante y mucho menos las violencias realizadas por sus partidarios? Estamos seguros de haber expresado con tanta claridad nuestro pensamiento—la fiera era fácil—que, sinceramente, no es posible mostrar dudas a este respecto. Hemos dicho que Mussolini, en Italia, es el dique que ha sujetado a la revolución; que si cae fracasado le sucederá en el Poder un Gobierno parcialmente integrado por socialistas, porque otro formado solamente por los antiguos políticos, y en lucha con socialistas y fascistas, no podría subsistir; hemos afirmado, en fin—¡un ciego lo ve!—, que el socialismo en el Gobierno italiano desencadenaría en Italia la guerra civil y prepararía el advenimiento del comunismo.

¿Exageramos? Ya que tanto admira La Epoca al conservadurismo inglés, y evoca, acaso con nostalgia, sus siete millones y medio de electores, no rechazará el testimonio de alguno de sus principales promotores ni el de sus órganos periodísticos más caracterizados, auxiliares eficacísimos en la admirable rúbrica cívica de aquellos siete millones y medio de votantes.

Y, en efecto; en tercera plana reproducimos, con la opinión de importantes diarios franceses, la de los conservadores The Time, Morning Post y Daily Mail; todos los cuales reconocen los servicios inapreciables que a Italia está prestando Mussolini, y algunos no callan el fervoroso entusiasmo con su proceder les inspira. Vea, pues, La Epoca que la oposición que pretende señalar entre el fascismo italiano y el conservadurismo inglés la rechazan los propios conservadores ingleses.

Pues junto a esta palmaria página del diario conservador español con los que en Francia e Inglaterra sustentan ideas conservadoras, he aquí otro hecho elocuentísimo: diarios como El Sol, La Voz y otros de análoga tendencia reproducen, gozosos, el artículo de La Epoca que comentamos; y olvidando de momento sus airados apóstrofes a los viejos partidos, a los viejos periódicos y al viejo conservadurismo, rechazado en sus organizaciones, en sus ideas y aun en sus hombres, condenados sin excepción a perpetuo ostracismo, mudástranse respetuosos y aun afectuosísimos con este aliado que ahora encuentran en el órgano conservador. ¿No dice a La Epoca que ha desertado de su puesto el antagonismo con sus correligionarios de los pueblos más cultos y el aplauso de estos periódicos de acá, izquierdistas, socialistas o patrocinadores de peligrosas audacias?

¿Que el caso de Italia no tiene relación con el de España? ¿No ha de tenerla? Y con todas las naciones. Uno de los periódicos citados dice, con razón, que aún no se sabe lo que a Mussolini debe Europa. La Libre Belgique, ampliando declaraciones de Le Matin, nos enteró ayer de que el verdadero tema de las recientes conversaciones en

(Continúa al final de la 2.ª columna)

Primo de Rivera estará en Madrid el 23

Interesantes declaraciones del general Despujols

BARCELONA, 8.—El general jefe de Estado Mayor de esta Capitanía general, don Ignacio Despujols, que desempeña igual cargo en el Ejército de operaciones en Marruecos, y que ha venido a Barcelona para asistir a la boda de su hijo, ha hecho algunas declaraciones a un periodista barcelonés.

Ha manifestado el general Despujols, que en Africa rina ahora un período de absoluta calma, sólo turbada por las agresiones aisladas del enemigo, que son inevitables mientras tengamos marcos delante.

El plan a seguir depende de la pacificación de Anyera y del Haas, que va por muy buen camino, gracias a hábil acción política que se está desarrollando por la Alta Comisaría.

Ha anunciado el general Despujols que el general Primo de Rivera irá a Madrid el día 21, para hallarse en el Corte el 23, fecha onomástica de su majestad, y ha añadido que después de esta fecha acaso vuelva a Marruecos, aunque es probable que sus compañeros los generales del Directorio le disuadan de este propósito, ya que su permanencia en Africa no es necesaria, el general Despujols, que el marqués de Estella quedará en Madrid, reintegrándose a su puesto, al frente del Gobierno, y que será nombrado un nuevo alto comisario y general en jefe.

Un servicio de zeppelines Nueva York-Berlin

En cada viaje, que durará cuatro días, se transportarán 500.000 cartas

NUEVA YORK, 8.—La Compañía Zeppelin-Goodyear va a organizar un servicio postal por zeppelines, Nueva York-Berlin, servicio que primero será semanal para convertirse después en bisemanal.

Cada viaje asegurará el transporte de cartas 500.000, a una tarifa de 25 centavos. Un mensaje expedido en Nueva York el sábado, podrá ser entregado en Berlín el miércoles siguiente.

La Compañía estudiará un medio de depositar en plena ruta el correo para París. También va a estudiarse el que la Compañía se encargue de envíos para otros países; pero probablemente a un precio más elevado.

El agudado de los soldados catalanes

BARCELONA, 8.—El total de la cantidad recaudada en las provincias catalanas para el Agudado del Soldado ha alcanzado la suma de 342.442 pesetas con 52 céntimos.

Esto ha permitido enviar a cada uno de los soldados de esta región una caja, conteniendo lo siguiente: Cinco duros en metálico, una botella de Jerez, un kilo de turrón y medio litro de anís del Mono.

Herriot y Chamberlain ha sido el peligro bolchevista; tan agudo, que el ilustre conservador, ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra, patrocinara una alianza de Francia, Gran Bretaña, Italia y Alemania, en posesión de todas sus armas, contra la acción destructora del bolchevismo ruso.

Y esos grandes diarios conservadores de París y de Londres, cuando tan elogiadamente hablan de Mussolini—«El hombre que salvó a Italia», titula su artículo el Daily Mail—, ¿en qué piensan sino en la segura repercusión que en sus países respectivos tendría la avalancha revolucionaria que destruiría a Italia, con peligro cierto para toda Europa, si la autoridad, encarnada en Mussolini, cayera vencida?

No es leal decir, como dice La Epoca, que nosotros ofrecemos una forzosa opción entre el Directorio y la revolución; no es leal, porque, párrafos arriba, transcribía La Epoca textualmente la expresión de nuestro pensamiento, que no es ese. La mejor prueba de que no creemos en la disyuntiva «Directorio o revolución» la ofrecen los ya numerosos artículos que hemos escrito estudiando, según nuestro leal saber y entender, la sucesión y evolución del Directorio. Hualgan, pues, las citas que el colega hace de declaraciones de los generales Magaz y Primo de Rivera.

Lo que sí hemos dicho es que el fracaso del Directorio traería la revolución. Es decir, no que el Directorio se vaya cuando deba irse, cuando él crea cumplida su misión, sino que deje el Poder antes de su día—fracasado. Y esto mismo lo ha dicho, con reiteración, el presidente del Directorio. ¿Pero si es evidente! Nada hay preparado, capacitado para sustituir al Directorio. Su caída prematura, por tanto, equivaldría a un salto en las tinieblas.

Así, pues, de Mussolini veníamos y venimos a parar en Primo de Rivera: del fascismo al Directorio. ¿Qué importancia las diferencias secundarias entre Italia y España, que La Epoca señala, si en lo fundamental la situación es idéntica? Allí y aquí la revolución lucha con la autoridad. La autoridad, en la hora presente, se llama Mussolini en Italia, Directorio en España.

Da momento no hay posiciones intermedias. ¿Dónde deberán situarse las clases y elementos conservadores? Sin autoridad, sin más títulos que los adquiridos por el solo hecho de sostener estos debates, solicitamos de La Epoca que precise su actitud respecto a esos concretos términos del problema. Y no tomara a mal el estimado colega la afirmación de que ahora no ha interpretado el parecer de muchos conservadores de recta intención y elevado espíritu, convencidos de que, ante el riesgo revolucionario, inminente y grave, los elementos de orden tienen un puesto obligado: con la autoridad.

En Paris se llega al acuerdo con los yanquis

Se quiere disminuir la parte belga para pagarles en veinticuatro o veinticinco anualidades. Una protesta de Rumania

(REDACTADO ESPECIAL DE EL DEBATE)

PARIS, 8.—Una de las graves dificultades con que tropieza la Conferencia financiera interaliada parece que está en vías de solución. Se asegura, aunque todavía la noticia no es oficial, que Inglaterra ha aceptado la reclamación norteamericana sobre las indemnizaciones, y que la solución dada a este punto es la que telegrafió ayer: se unen las dos reclamaciones de los norteamericanos, y en vez de pagar en doce anualidades los gastos del ejército de ocupación, se pagarán en veinticuatro o treinta y dos años.

Claro que esto no es más que el principio de la solución, porque falta por determinar qué potencias han de ver reducida su parte de reparaciones. Aquí se cree que la parte francesa no sufrirá merma de ninguna clase, indicándose que será escorificada la prioridad de Bélgica. Como esta potencia, a causa de la prioridad que le reconoció el Tratado de Versalles, ha sido la nación que más dinero ha cobrado de lo obtenido por reparaciones, se trata de conseguir que acceda a reducir su tanto por ciento del 8 al 5.

Esta cuestión de la prioridad belga será discutida mañana en una reunión que celebrarán Chamberlain, Churchill y Thémis.

Hoy se ha celebrado sesión plenaria, a las cinco de la tarde. Ha sido muy breve. Como no ha habido acuerdo preliminar sobre nada, el delegado francés ha propuesto que las Delegaciones interesadas en cada punto concreto se reúnan privadamente, y una vez que se llegue al acuerdo presenten las soluciones que hayan encontrado al pleno de la Conferencia. La primera reunión del mismo está fijada para el lunes, salvo, naturalmente, que para entonces los peritos no hayan logrado ponerse de acuerdo sobre ningún asunto.—C. de H.

LA FORMULA DE ACUERDO

PARIS, 8.—Churchill, acompañado de Philip Lestrone, ténico de la Tesorería británica, ha concurrido esta mañana con Chamberlain, durante la entrevista más de hora y media.

Después de haber visitado al delegado americano. Este, a continuación, ha puesto a sus compañeros al corriente del contenido de sus conversaciones acerca de las reparaciones americanas.

Este último asunto está en buen camino: se prevé la posibilidad de extender a un plazo de veinticuatro o veinticinco años el reembolso de los gastos de ocupación de los Estados Unidos, que, en razón de su prioridad, habían merecido extraordinariamente las primeras anualidades.

El pago del arduo americano, evaluado en 350 millones de dólares, se escalonará en un plazo semejante, convirtiéndose a América un beneficio de 8 por 100, que se obtendría del 8 por 100 atribuido a Bélgica. Pero Bélgica, naturalmente, protestará contra este criterio.

Los delegados belga, italiano y japonés se reunieron esta tarde, antes de hacerlo la Conferencia.

El Comité de peritos examinará las observaciones formuladas por las potencias de intereses limitados, que no han tomado parte en los trabajos preliminares.

Británico y Titubeos habían protestado en la sesión plenaria contra la parte del informe de los peritos en que se recomienda a la Conferencia el mantenimiento del porcentaje del 1 por 100 concedido por el acuerdo de Spa a Rumania.

Los delegados británicos han aceptado el principio del derecho de Norteamérica a beneficiarse con las entregas de créditos por Alemania en concepto de reparaciones.

Por su parte, los delegados norteamericanos consisten en prorrogar a veinticuatro años el plazo de doce previsto en principio para el reembolso de los gastos de ocupación.

BELGICA PAGARA

PARIS, 8.—El Matin dice que Clemente reconoce el equitativo sentimiento dominante en la Gran Bretaña, en el sentido de que Francia debe hacer pagos equivalentes a los que Inglaterra hace a los Estados Unidos.

El mismo diario dice que Francia e Inglaterra se hallan en vías de llegar a un acuerdo para proponer que la parte de reparaciones de guerra correspondientes a Bélgica, en el total de los pagos de Alemania, sea reducida de 5.500 millones de marcos oro a 2.500 millones.

La mayoría de los diarios reconoce que las discusiones de la Conferencia serán laboriosas, pero descartan la posibilidad de un conflicto.

RESERVA EN LONDRES

LONDRES, 8.—Los círculos oficiales se

INDICE - RESUMEN

Actualidad extranjera Pág. 2
Judío, protestante y católico, por Manuel Gracia Pág. 3
Lo que vale una mujer, por «Curo Vargas» Pág. 3
Apuntes del día de Reyes, por José María Ramón Pág. 3
Impresiones de un hispanófilo, por el doctor Erberger Pág. 3
Los laureles cortados (folletín), por Pierre Lhonde Pág. 3
«La bondad», por Jorge de la Cueva Pág. 4
Crónica de sociedad, por «El Abate Faria» Pág. 5
PROVINCIAS.—Baja la carne en Valencia.—El gobernador civil de Zaragoza a Madrid.—Concurso agropecuario internacional en Bilbao (página 2).

Van a ser provistas setenta cátedras

El Directorio aprobó ayer la convocatoria

El vocal del Directorio general Vallespinosa manifestó anoche, con relación al Consejo, que el subsecretario de Instrucción pública había propuesto, y así se acordó, la convocatoria para proveer más de setenta cátedras, pertenecientes unas a Universidades y otras a Institutos.

—Todavía—añadió el general—quedan más cátedras vacantes, pues sólo en las Universidades hay más de aquel número sin cubrir.

LEA USTED HOY Bibliografía "Voluntad"

La Universidad y América
Con su gran autoridad, el señor Rey Pastor ha hablado a los lectores de EL DEBATE, por mediación del señor Gracia, acerca de lo que España hace y lo que puede hacer en América. Los duros conceptos del matemático insignie han sido después corroborados por otras personas que trabajan benemérita en la obra de extender la influencia de nuestro espíritu nacional en las repúblicas hispanoamericanas.

Una sola superioridad tiene España, según el señor Rey Pastor, en la competencia que mantiene con los pueblos más pujantes para prevalecer en América. Esa superioridad es el idioma. Nosotros suscribimos esta afirmación y aun la completáramos con esta otra: también España tiene a su favor sobre las demás naciones la tradición de una cultura común, que por haber sido transmitida a los pueblos de nuestra colonización en el albor de su existencia, se confunde con su propia personalidad.

Pero en la esfera de la cultura, Francia e Italia principalmente son rivales tan poderosos, que, no obstante las ventajas expuestas, entiende el señor Rey Pastor que si España no aviva a toda costa el fuego de la investigación científica está condenada a la derrota.

No hay que forjarse esperanzas engañosas. Sin una pléyade numerosa de hombres de ciencia, España perderá el puesto de honor que le corresponde en América y en el mundo. Lo que equivale a decir que se necesita una Universidad que merezca el nombre de tal, pues solamente en ella podrán formarse esos grupos de sabios con los que logran los pueblos las pacíficas y duraderas conquistas del espíritu.

Es viejo el tema en estas columnas. Siempre hemos sostenido que el problema capital de la enseñanza es el de la enseñanza universitaria, y que el ministerio de Instrucción pública debe, con preferencia a ningún otro asunto, ocuparse en la creación de los centros superiores de cultura. Para sacar a la Universidad española del letargo en que yace se impone, ante todo, libertarla de las ataduras que la paralizan, mediante la concesión de la autonomía a los centros que la merezcan. Y se precisa también que el Estado remunere con decoro, más aún, con esplendidez, a los cátedráticos, y use de la misma generosidad en lo que atañe a locales, laboratorios, bibliotecas, museos. Nos hacemos cargo de que una política semejante, de aplicarse a las once Universidades que existen en España, sería insostenible carga en el presupuesto; pero, ¿quién que quiera de verdad una Universidad española potente no deseará por absurda la hipótesis en que subsistan las once Universidades actuales? ¿No preferirá dos o tres Universidades que sean laboriosas y fecundas colmenas de la inteligencia, a once centros universitarios que, salvo alguna digna excepción, arrastran una vida indolente y, por lo tanto, estéril para la investigación científica?

El problema de la Universidad es fundamental para España. Nosotros creemos que la existencia de una cultura superior robusta ejercerá una benéficosísima influencia en la resolución de nuestros conflictos interiores y en la realización de los ideales exteriores. Contamos hoy con hombres eminentes, y ellos son, en la cátedra o en el laboratorio, en la tribuna de las Academias y en las páginas de los libros, los paladines esforzados del nombre español. Esa es la angusta misión política de los verdaderos intelectuales, la que no comprenden los seudointelectuales que pretenden asaltar el Poder.

Desigualdad de trato
Observamos cómo desde hace algún tiempo La Nación, de Buenos Aires, publica las informaciones más disparatadas y tendenciosas acerca de la situación en que se encuentra España.

En especial, las noticias que recibe desde Burdeos rayan en lo francamente inadmisible. Ignoramos quién será el responsable de las transmisiones; pero lo que sí puedo afirmar es que su probidad profesional está poco más o menos a la misma altura que su patriotismo, si el periodista fuera español, que lo dudamos, porque un enemigo encarnizado de España no la maltrataría más rigurosamente.

El lector argentino creerá por la última crónica de Burdeos, publicada en La Nación, que España es un país donde toda vileza y toda monstruosidad moral—ya se advierte que no es nuestro el léxico—tienen su asiento, donde un pueblo abyecto vegeta indiferente a sus desdichas, sin más excepción que una mino-

Del ideal ibérico, tal como lo siente un patriota portugués

Pos Nicolás GONZALEZ RUIZ.

Para el español penetrado de los problemas que la hora presente plantea a todo hombre de recta intención y claridad de juicio, tiene interés extraordinario el libro de Antonio Sardinha, A Algança Peninsular. Es la obra de un poeta, de lo que es Sardinha en la máxima amplitud de la palabra. El poeta siente y comprende la verdadera naturaleza del espíritu nacional, como intérprete que es de él, y legado el caso de emitir su voto en cuestiones que afectan de un modo íntimo a la Patria, se observa que las ideas del poeta tienen claridad maravillosa y llegan siempre, como flechas aladas, a dar en el corazón del blanco a que apuntan.

Así Sardinha ahora ha escrito un libro, cuyo riquísimo contenido habla al alma ibérica con voz de la inteligencia y del corazón, volándonos a todos, españoles y portugueses, frente a una verdad, que es como un limpio cristal sobre el que se hubiesen arrojado manchas oscuras: un claro chorro de agua pura, salida de lo más hondo, basta para deshacer toda turbiedad.

SUPERNACIONALISMO

Las primeras páginas del libro de Sardinha definen y asientan la posición en que el autor se coloca ante el tema que ha de tratar. Va en ellas toda la substancia ideológica, que después se documenta y se robustece añadiendo a su fortaleza nativa la que le presta el argumento histórico, la autoridad de los grandes pensadores o el entronque con el sentir general.

La idea central de Sardinha conduce a una fortísima corriente de amistad hispanoportuguesa, y se funda en el más acendrado patriotismo. Esto, que hubiera parecido hace unos cuantos años la unión absurda de dos términos contrarios y aun contradictorios, se realiza mediante lo que Sardinha llama muy felizmente «supernacionalismo». Supernacionalismo, porque se unen en él dos nacionalismos, o, para no confundirnos, dos patriotismos. Dos sentidos independientes, orientados hacia un norte común. Dos independencias y una unidad formada por alianza íntima «de altísimo valor humano», según palabras de Sardinha. «Cuando pagamos por la alianza peninsular—escribe—, no pagamos, consecuentemente, por una alianza del género y tipo conocidos. Esa alianza será el principio de una norma colectiva, en que se traduzca el supernacionalismo hispánico, molde portentoso que, circundando el Atlántico, lo transforma familiarmente en un verdadero mare nostrum.»

Si enfocamos el momento actual, y tratamos de hacer de un factor portugués y un factor español algo como símbolo de lo que es memoria y obstáculo para la íntima y cordial colaboración hispanoportuguesa, veremos cuánta razón tiene Sardinha al considerar que esos factores son el recelo injustificado de Portugal y el desconocimiento que tiene España de los problemas portugueses.

Sardinha hace en su libro un gran esfuerzo por demostrar que ambas cosas tienen el extraño fundamento de una quimera, largo tiempo sostenida como una nube que ocultase la realidad. Para destruir el recelo portugués es muy noble, y muy digno de ser agradecido, el empeño de Sardinha en anotar testimonios españoles, probativos de nuestro respeto a la independencia portuguesa y nuestra comprensión de sus fundamentos geográficos y políticos. Los textos citados por Sardinha son en realidad interpretación fiel de lo que es hoy común sentir en España. Nadie absolutamente tiene la más remota idea en nuestro país de atentar por algún medio a la plena independencia de Portugal. Esto es un hecho histórico, tan sólidamente afirmado y explicado por tan poderosas razones, que ninguna persona de juicio sensato puede imaginar nada que tienda a destruirlo.

Esta plena independencia de Portugal, reconocida y respetada por España, es además previa condición de la prosperidad ibérica. Independencia y colaboración. Porque no hay que caer en el otro platillo de la balanza, pasando a confundir independencia con hostilidad. Lo mismo que alianza no es sumisión de un pueblo a otro, independencia no es tampoco enemiga de un pueblo contra otro.

Fijados así los términos, claro está que lo que puede contribuir aún a separar es el desconocimiento. Si el obstáculo no existe, es la ignorancia quien lo crea. Y si en el recelo habíamos de reconocer la falta de los portugueses, en la ignorancia hemos de reconocer la gran culpa de los españoles. Son contables con los dedos de la mano los intelectuales españoles que miran a Portugal y lo estudian con ánimo de conocer y amar a la pequeña gran nación. Menéndez Pelayo se irguió en esto, como en todo, como una antorcha viva, plantada en la cumbre de nuestra raza. Y por mucho tiempo hay que seguir mirando muy a lo alto para ver al maestro. Los que no miran tan arriba no habrán visto más que una sombra o una estela gigantesca; pero hay que ver la substancia misma de la enseñanza de aquel hombre para comprender por cuánto tiempo aún, andrones que estudiarlo y dejarnos guiar por él.

GUZMÁN DEL ARRABALMENTO
El libro de Sardinha, múltiple y diverso, riquísimo en ideas, puede difun-

LO DEL DIA

¿A que decimos lo mismo?

El Sol se esfuerza ayer en convencer a los que él es un cordialísimo compañero; y enumera favores que hizo a varios diarios. Entre ellos, una vez a nosotros. Queda reconocida la certeza del hecho y renovado nuestro agradecimiento. No nos duelen prendas.

Pero nada de eso desvirtúa lo que dijimos. No se nos ha ocurrido que El Sol sea de tan perversa condición que sienta odio contra todo el género humano y no quepa en él ni una pizca de sentimiento camaradés. Lo que hemos dicho, porque nos acusó de falta de compañerismo, es que carece de autoridad para lanzar acusaciones de esa índole, porque él nació y vive para defender un interés contrapuesto muchas veces—pudiéramos decir a diario—con el propio de todos los periódicos. De suerte que, pese a su buen natural, no puede ser buen compañero, aunque quisiera serlo, porque le está prohibido. Cuando puede, es buen chico. Lo malo es respetarnos—que en ocasiones no le dejan. Ayer citábamos una de esas ocasiones. Tratábase—decíamos—de ayudar a un periódico, y con ese fin reuniéronse todos los de Madrid, menos uno: El Sol. Este nos replica: «¿Y si no se nos citó? ¡Ah! Si así accedió—no podemos saberlo—, ¡mucho peor! Porque la omisión de convocatoria a El Sol quiere decir que quienes citaron a tal reunión sabían de antemano que era inútil pedir a El Sol auxilio en favor de un compañero. Si nosotros no estamos afortunadamente declarados adversarios—¿qué diremos de estas lamentables pifias tuyas, tan claras y pueriles? Vaya otro botoncito de nuestra. Conociese otra reunión de directores de periódicos para tratar de la huelga providenciada por la censura roja. También asistieron a aquella periódicos de izquierda y de derecha. ¡También faltó El Sol! El ya, desentendiéndose de todos, se había arreglado con sus censores, abdicando de su derecho a la libertad de escribir, renunciando a ella, ¡de la que tan enamorado vive! ¿Será aquella una de tantas veces en que El Sol, fiel a su misión y papel en las relaciones periodísticas, no tuvo más remedio que ser mal compañero? Y llegamos, por fin, al último párrafo que ayer nos dedicó el entrañable colega, y leído, pudimos convencernos de que esta polémica, iniciada por El Sol, y alguna otra con él mantenida, no tienen razón de ser. Resulta, ¡descubrimiento famosísimo!, que El Sol y nosotros estamos de acuerdo. ¡Pensamos lo mismo!

Porque, a última hora, se nos viene El Sol declarando que el compañerismo en la Prensa no es obligatorio, que cada periódico es libre para elegir sus compañeros; que él no se considerará ligado por ese vínculo a un periódico que funde y dirija cualquier malhechor. ¡Acabáramos! Pues si no hay tal obligación de ser compañeros, ¿por qué arremete contra nosotros por el solo delito de no haber querido solidarizarnos con la falta castigada a otro periódico? Y si tan vilando le parece que gente de mala catadura moral pueda tener en sus manos una parte del prestigio de la Prensa, ¿por qué su hostilidad al estatuto que varios periódicos defendemos, con el fin, entre otros, de cerrar el paso a esos «piratas del periodismo»?

Si El Sol piensa lo mismo que EL DEBATE, ¿por qué ha tenido la de grande idea de «meterse» a discutir con nosotros?

mente irse aprisionando. Nosotros se guimos el hilo de la idea principal de todo él, reconociendo previamente la imposibilidad de abarcarlo todo. Así salíamos, quizá de un modo un poco arbitrario, de una página a otra distante. Con todo, la persistencia de la idea central es de tal modo constante, que al fin y al principio del libro se la encuentra latiendo en cada línea y en cada palabra.

¿Cuáles son aquellos errores principales que han contribuido al alejamiento de Portugal y España, que, por fortuna, sentimos disminuir tan rápidamente en estos días? Sardinha hace con grande acierto una exposición histórica, muy difícil de resumir, hasta llegar al siglo XIX, cuando surge el liberalismo político y se interpone torpemente en el camino de las tradiciones. Sardinha ataca con gran valentía este punto, en la parte de su libro titulada *Pecados Viejos*, en la que arreante contra lo que llama el gran crimen del liberalismo en la Península.

Más que del liberalismo, como el mismo Sardinha dice, la culpa es de la monarquía, al servicio de los intentos de la Francia revolucionaria. Ahora, que el liberalismo se nutrió de tal modo a pechos de la ideología política francesa, que, lo mismo en España que en Portugal, logró el efecto de romper con la tradición y realizar, con inconsciencia suicida, una labor netamente antipatriótica. Así se logró distanciar a los pueblos peninsulares, mientras quedaban favorecidos otros intereses.

Del camino que traza Sardinha hacia un horizonte más claro y un porvenir más fecundo hablaremos en otro artículo.

En Valencia baja la carne 40 céntimos

VALENCIA, 8.—Una Comisión de carniceros, no pertenecientes al gremio de este ramo, visitó hoy al alcalde para manifestarle que se comprometían a vender la carne de vaca 40 céntimos en kilo más barata de lo que se cotiza actualmente, siempre que se les concedieran determinadas ventajas. El alcalde accedió a ello, pero les obligó a depositar la cantidad de 12.500 pesetas como garantía de que han de cumplir su ofrecimiento.

Nueva división de Badajoz

La provincia constará de cinco distritos. BADAJOZ, 8.—El gobernador civil, de acuerdo con las instrucciones recibidas del rectorio, ha dividido la provincia en cinco distritos, formados así: Primero, partidos judiciales de Badajoz, Albuquerque y Olivenza, con 17 Ayuntamientos; segundo, Mérida y Almodovar, con 38; tercero, Zafra, Jerez de los Caballeros, Fregenal de la Sierra y Fuente de Cantos, con 37; cuarto, Don Benito, Llerena y Villanueva de la Serena, con 53 y quinto, Castuera, Puebla de Alcocer y Herrera, con 39.

En breve se hará la designación de los nuevos delegados gubernativos, que serán cuatro en toda la provincia.

Contra los difamadores

El acto patriótico de Barcelona se celebró ayer tarde una reunión, a la que asistieron, a más del capitán general, don Emilio Barrera; el gobernador civil, señor Milán del Bosch; el gobernador militar, el jefe superior de Policía, el jefe de Estado Mayor, señor Alvarez de la Campa; el vicepresidente de la Mancomunidad, señor Miá y Camps; el presidente de la Diputación, el alcalde, barón de Viver; el presidente de la Unión Patriótica y otras personalidades. El objeto de la reunión fue tratar de la organización del magnífico acto de homenaje que se prepara en honor del Rey, y se acordó que, a fin de no restar importancia a la Asamblea que el día 23 se celebrará en Madrid, a la que habrán de asistir todos los Ayuntamientos de Cataluña, juntamente con los del resto de España, no se celebre aquí en dicho día, sino en otra fecha que se fijará oportunamente.

BARCELONA, 8.—El barón de Viver ha recibido un telegrama de su colega el alcalde de Madrid, en el que el conde de Valde Llano le da cuenta de haber sido trasladado al domingo día 25 la manifestación patriótica que como homenaje de adhesión al Rey debía celebrarse en el Corte al próximo día 23, Santo del Soberano. El gobernador civil, general Milán del Bosch, ha manifestado que, en vista del mencionado telegrama, se entrevistará con las autoridades para que la manifestación que en Barcelona se organiza, se celebre también el día 25.

El Orfeón Donostiarra cantará en Lisboa y Oporto

LISBOA, 8.—Ha causado gran satisfacción la noticia de que el célebre Orfeón de San Sebastián se prepara para dar este año numerosos conciertos en el extranjero. Su primera excursión será a Lisboa y Oporto, donde cantará la «IX Sinfonía» de Beethoven. En ambas capitales se prepara a la laudada Sociedad donostiarra un entusiasta recibimiento.

El gobernador de Zaragoza a Madrid

ZARAGOZA, 8.—En el rápido de esta tarde han marchado a Madrid el capitán general de la región y el gobernador civil. El señor Segurín y manifestó a los periodistas antes de marchar que pensaba permanecer en la Corte una semana, durante la cual se entrevistará con el presidente del Directorio y gestionará determinados asuntos de la provincia en diversos ministerios. También tiene el propósito de celebrar audiencia con el Rey.

Nueva residencia de jesuitas

El Preado de Badajoz cede una iglesia con edificio contiguo. BADAJOZ, 8.—Los padres de la Compañía de Jesús establecerán a primeros de febrero una residencia en esta capital, como resultado de las gestiones realizadas por el señor Obispo de la diócesis. El Preado ha cedido para la nueva residencia la amplia iglesia de la Concepción y el edificio anexo a ella.

Coalición de los demócratas y el centro en Alemania

El partido popular se retira del Gobierno a causa de la no evacuación de Colonia

El canciller Marx ocupará la cartera de Negocios Extranjeros

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE) NAUEN, 8.—El presidente Ebert ha llamado hoy a Marx y le ha encargado por quinta vez—lo formar el Gobierno, diciendo que lo hiciera según su criterio, haciendo caso omiso de las exigencias de los partidos. Lo importante—ha dicho en resumen el presidente del imperio—es constituir un Gobierno, sea como sea.

La división aliada de no evacuar Colonia ha motivado la retirada del ministro de Negocios Extranjeros, Stresemann, y del ministro del Interior, Jarres, ambos del partido popular, que así abandonan el Gobierno. Queda aún un ministro de ese partido—el de Hacienda—; pero no es seguro que permanezca, y en todo caso, no será considerado como representante del mismo. Con esto, el nuevo Gobierno queda reducido a demócratas y centristas—en total, 101 diputados de 493.

El canciller ha decidido encargarse personalmente de la cartera de Negocios Extranjeros, auxiliado por el subsecretario, Schubert. En sustitución de Jarres, ocupará la cartera del Interior y la vicepresidencia del Gobierno el jefe demócrata Koch. Continúan desempeñando las mismas carteras el centrista Braun (Trabajo), el demócrata Gessler (Defensa Nacional) y el popular Lattier (Hacienda). De los restantes ministros se encargará, según parece, los actuales subsecretarios en la forma siguiente: Asuntos económicos, TRENDELENBURY; Justicia, JOHNS; Transportes, KROHNE; Correos, SCHÖR.

MANIFIESTO DEL PARTIDO POPULAR

BERLIN, 8.—El Comité parlamentario del partido popular alemán ha publicado un comunicado en el cual declara que no aprobará un Gabinete compuesto por los elementos de los partidos medios, pues, según su opinión, los grandes problemas de la política exterior e interior no pueden ser resueltos sino por un Gobierno de sólida mayoría burguesa. Después de ello, no está dispuesto a tener un Gabinete de partidos medios y que se niega en absoluto a aceptar colaborar en él. Los acontecimientos de Prusia han causado, por otra parte, una gran decepción a los elementos de la derecha, que creían que la dimisión de los ministros populistas del Gabinete prusiano acarrearía la de los ministros del centro, y, por lo tanto, la del Gobierno.

Por su parte, los nacionalistas no quieren asumir la responsabilidad de la no evacuación de la zona de Colonia, entrando a formar parte del Gobierno del Imperio.

En una emboscada el enemigo sufre 40 bajas

Tres caídas rebeldes de importancia apresados

(COMUNICADO DE ESTA MADRUGADA) Zona oriental.—En Mevilla hurca Varella preparó emboscada a enemigo, produciendo de Zoco Telata de Uled Buquer, causándole bajas que estima en 40, recogiendo ocho cadáveres y un fusil. La mehallá, en reconocimiento a su victoria de Ben-Said, ha apresado tres caídas rebeldes de importancia, con sus armas, habiéndose felicitado por ambos servicios al comandante general y jefes de las fuerzas que los han practicado. En la zona occidental la columna Sarro ha continuado hoy su refuerzo de los puestos en las proximidades de la zona internacional. Servicios a Ceuta y Tánger, sin novedad.

Una novedad favorable

Manifestó en la noche de la noche el general Vallés que no se había celebrado la conferencia con el acto consiguiente. Los informes que éste transmitió por teléfono no eran de ninguna naturaleza favorable, según el mismo vocal del Directorio, se daría a conocer en el parte de madrugada.

Disponibles en Ceuta

Causan baja en el grupo de Regulares indígenas de Larache los capitanes de Infantería don Pedro Luengo Benítez y don María Moreno de Guerra, que quedarán disponibles en Ceuta.

Inspección de la costa

CRUTA, 7 (a las 21.30).—El comandante general, buque de Casa Davallios, inspeccionó la costa a bordo del cañonero «Bonifaz», acompañado por sus ayudantes, jefe del Tercio, teniente coronel Franco, y otros jefes militares.

En el correo de Algeciras llegó el general jefe de esta zona, don Federico Souza, que fué recibido por el general Navarro, autoridades civiles, jefes de los Cuorpos de la guarnición y otras personalidades.

Enlace de posiciones

LARACHE, 7 (a las 20).—La columna del coronel González y González ha establecido una nueva posición sobre la línea definitiva para que sirva de enlace entre las de Bubandín Bukay y Guesula. La operación se hizo con calma resistencia del enemigo, que se limitó a hostilizar sus objetivos, y la columna, una vez logrado su objetivo, se replazó, estableciendo su campamento en Bubandín.

El coronel González Bolox no operó ayer, permaneciendo con su columna en su base de Tzelata Raisana.

La columna del coronel González Carrasco llevó un importante convoy de víveres a las posiciones de Tabargana y Naimien, repugnándose después a su base.

En el regreso de los coronales García Bolox y González Carrasco, con sus respectivos jefes de Estado Mayor, comandantes Alonso y Cuesta.

La Aviación ha bombardeado los aduanas rebeldes de Beni Goriet, causando en ellos muchos daños.

Poblados rebeldes bombardeados

MELILLA, 7 (a las 21.45).—En sus vuelos de hoy los aeroplanos han bombardeado eficazmente Afran, Ison Lasen, zoco Telata y Uled Buquer, causando grandes daños y muchas bajas a los rebeldes. También fueron bombardeadas las alturas de Yebel Uda.

Los hidro, a su vez, arrojaron bombas sobre la costa de Ghiltes y los poblados de Tallit, Tiza y Sidi Dris, en cuya playa fueron vistas unas barcas pesqueras. El capitán aviador señor Vives, gloriosamente herido de gravedad días pasados, ha mejorado notablemente.

Un manifiesto al país de la oposición italiana

Asegura que ningún peligro amenazaba a la nación

ROMA, 8.—Los periódicos publicaron un extenso manifiesto de la oposición, en el cual se condena la política de fuerza y de represión puesta en práctica por el Gobierno. Dice que ninguna complicación amenaza actualmente al país, y que no ha sido tampoco cometido atentado alguno contra las leyes vigentes.

Agrega que la Prensa de oposición ha combatido siempre con lealtad, basando sus acusaciones en documentos auténticos. El manifiesto reprocha al Gobierno que haya interrumpido la campaña de revelación iniciada, suprimiendo por completo la libertad de la Prensa.

Termina diciendo que unas nuevas elecciones serán seguramente incapaces para resolver la crisis actual.

Méjico necesita emigrantes

El presidente Calles prepara un programa de colonización

MEJICO, 7.—El presidente de la república, general Calles, ha declarado a un periodista norteamericano que se propone dictar inmediatamente una serie de disposiciones, encomendadas a encuzar debidamente la corriente inmigratoria. A los países del Nuevo Mundo—ha dicho el presidente—son estos los asuntos que más deben preocuparles, pues la falta de brazos, ya sea en los campos, ya en las fábricas, ha retrasado el desenvolvimiento de la mayoría de ellos. Para la realización de su vasto programa de inmigración y colonización ha creado el presidente Calles un departamento especial en su Gabinete, que se ocupará exclusivamente de dichos asuntos.

Rumania reclama la flota rusa de Bizerta

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

PARIS, 7.—Rumania reclama la flota de Wrangel, fundada en Bizerta, y que va a ser devuelta a los rusos por el Gobierno francés, según todas las probabilidades. Le fue entregada como garantía, y en todo caso como pago del tesoro de dicha nación, de que se apoderaron los rusos al estallar la revolución. Este dinero estaba en Jassy, a donde fué trasladado cuando los alemanes ocuparon Bucarest; asciende a unos 200.000 dólares oro, y el Gobierno de Moscú se niega a devolverlo, a causa de haberse apoderado los rumanos de la Besarabia, lo que les parece una compensación más que suficiente.—C. de H.

Concentraciones cañoneras

MELILLA, 7.—Varios grupos enemigos que se observaron desde Taurit Tausat, Buhafra, Farha, Sidi Messaud y Tifarun fueron dispersados por la artillería. Una columna, que partió de Quebdani, efectuó un reconocimiento sobre Axdir Asus, llegando a esta posición sin novedad. Las ametralladoras de Tifarun ahuyentaron una concentración enemiga, causando bajas y bajas.

El batallón de Ceriñola a Melilla

MELILLA, 7 (a las 21.45).—Pasado mañana sábado regresará a Melilla el batallón de Ceriñola, que marchó a la zona occidental al comenzar el período de operaciones, que tan brillantemente se realizó, y que acaba de terminar con éxito completo; después vendrán dos banderas del Tercio.

Un telegrama de Abd-el-Kader

MELILLA, 7 (a las 23.30).—Con motivo de la festividad de Reyes, el caid de Guelaya, Abd-el-Kader, ha dirigido al mayor de Melilla un telegrama concebido en estos términos: «Ruego a vuecencia haga llegar a las gradas del Trono los votos de la cabila de Guelaya y las más personales porque sea dilatada la vida de su majestad y pronto su reinado para su pueblo que desean de todo corazón ver colmado de paz por su generosidad e hidalgía».

MELILLA, 7.—La Junta de Arbitrios ha celebrado sesión, acordando en ella trasladarse mañana corporativamente a la Comandancia general para expresar al general Sanjurjo su adhesión al Trono.

Acordó también la Junta de Arbitrios solicitar de los Soberanos el honor de que acepten los nombramientos de presidentes honorarios.

Los de Ceriñola en Melilla. MELILLA, 8.—A bordo del vapor «Reina Victoria» llegó de Ceuta el batallón de Ceriñola. En el muelle fueron recibidos los expedicionarios por los generales Sanjurjo y García Añave, el coronel, jefes y oficiales del regimiento y Comisiones de los Cuorpos de la guarnición y numeroso público.

Las fuerzas desfilaron por las principales calles, siendo apiaudadas por el vecindario. El comercio había cerrado sus puertas, y las casas se hallaban engalanadas. Esta noche fueron obsequiadas las tropas con un rancho extraordinario.

El delegado gubernativo de Medina

MEDINA DEL CAMPO, 8.—El Ayuntamiento, los elementos de la Unión Patriótica y muchas personas de Medina del Campo se han dirigido al gobernador civil de la provincia, rogándole que el hacer la reorganización de las delegaciones gubernativas conserve en su puesto al delegado gubernativo de este partido judicial, don David Suárez Lizarza, que por sus dotes de organizador, laborioso y otras estimabilísimas cualidades, cuenta con generales simpatías en Medina.

Propaganda de U. Patriótica en Badajoz

BADAJOZ, 7.—En toda la provincia se está haciendo una intensa propaganda de Unión Patriótica. Últimamente han sido concedidas autorizaciones para celebrar más de 36 mítines en distintos pueblos. Ha el propósito de celebrar a mediados de marzo un grandioso acto en la capital, al que serán invitados los vocales del Directorio generales Hermosa y Navarro. Para que tomen parte en él se gestionará la venida de don Gerardo Requejo y otros propagandistas.

Un telegrama del Papa a la Mancomunidad

A los católicos españoles

BARCELONA, 8.—Se ha reunido el Consejo permanente de la Mancomunidad, al que se dió cuenta de un telegrama dirigido por el Cardenal secretario de Estado de Su Santidad, a don Alfonso Sala, agradeciendo en nombre del Papa, el que el presidente de la Mancomunidad dirigió al Pontífice felicitándole por el Año Nuevo.

El Cardenal Gasparri dió en su telegrama, que la Santidad de Pio XI ha querido enviar a la corporación regional la bendición Papal. El Consejo permanente expresó la satisfacción que el telegrama del Santo Padre le ha producido.

Subvención a la Federación de Estudiantes Católicos

BARCELONA, 8.—En su reunión de hoy, el Consejo permanente de la Mancomunidad acordó conceder una subvención a la Federación Catalana de Estudiantes Católicos para el Certamen Artístico que la Asociación del Bachillerato organiza con ocasión de la próxima asamblea. También acordó el envío de un lote de libros a Llerida para la constitución de una biblioteca en la Casa de Misericordia de aquella capital.

Un detenido

BARCELONA, 8.—Don Longinos Vilarell denunció que ha recibido varios anónimos, en los que, con amenaza de muerte, se le exigían 1.500 pesetas. Montado un servicio por los agentes de Policía, fué detenido un individuo, que dijo llamarse Francisco Castell, natural de Valencia, que llevó uno de los anónimos.

Interrogado por los agentes, manifestó que ignoraba el contenido de la carta, y que ésta se la entregó un hombre en la estación de Francia, con el encargo de llevarla a su destino y volver con la contestación, servicio que ofreció recompensar con cinco pesetas. Francisco Castell pasó a los calabozos de la Jefatura de Policía.

El suceso en Montjuich

BARCELONA, 8.—Los médicos forenses han practicado la autopsia del cadáver de la joven María Fernández, hallada en gravísimo estado en una canteira de Montjuich. La diligencia no ha esclarecido el misterioso suceso, y como el joven Manuel Castro, a quien busca la Policía, no ha sido detenido aún, no es posible decir si se trata de un crimen o de un accidente casual.

Vista de una catarata

BARCELONA, 8.—En Taragona comenzó mañana la vista de la causa seguida contra Eusebio Rodríguez, autor del asesinato del comerciante de Reus don Félix Gassl.

Almacén destruido en Tarraça

BARCELONA, 8.—En un almacén de Tarraça, propiedad del señor Trullas, se declaró un incendio, que destruyó un vagón que contenía diversas mercancías.

Entre las llamas perecieron siete vacas y un caballo.

Los empleados de Teléfonos

BARCELONA, 8.—La Comisión organizadora del Sindicato de empleados de la Compañía de Teléfonos tiene ya ultimados sus trabajos preparatorios, y dentro de unos días celebrará el acto de constitución definitiva de la Sociedad. Tan pronto como esto se realice elevará a los Poderes públicos una razonada exposición, solicitando determinadas reformas, que pongan a estos funcionarios en aquellas condiciones en que se encuentran los de otros servicios similares.

Dos falsos inspectores de Hacienda

BARCELONA, 8.—En el Torrente de las Flores fueron detenidos esta tarde dos individuos que, fingiéndose empleados de Hacienda, se dedicaban a estafar a los industriales, amenazándoles con determinadas sanciones si no se avenían a darles las cantidades que les pedían.

Los empleados de Bancos y Bolsas

BARCELONA, 8.—Según nota oficial facilitada por la Confederación de Sindicatos Libres, en algunos establecimientos mercantiles se observa estos días cierta tendencia a dejar inculpidas las bases que fueron concertadas con el Sindicato de Bancos y Bolsas. El Comité ha manifestado a este asunto y se mantiene a la expectativa para adoptar la actitud que las circunstancias aconsejen.

SEIS PROMETIDAS EN POCOS MESES

Primero las rendía el corazón y luego se las llevaba las alhajas

La Policía detuvo ayer a un individuo que se apellida Argés, que se viene dedicando a la estafa libre, cultivando su partido con las mujeres.

El tal individuo, haciéndose pasar por comandante de Estado Mayor, chace la corte a cuantas señoritas puede; les da en seguida palabra de casamiento, y como el hombre es joven y lleva una espléndida carrera, las muchachitas aceptan en seguida su ofrecimiento, encantadas de la suerte que les cupo en gracia.

Lo malo es que Argés, en el momento que la cosa se formaliza y se empieza a hablar de amonestaciones, pide algún dinero a la familia de su media naranja en pago de los primeros gastos, y después para los segundos, y así sucesivamente. Las familias no vacilan en soltar los billetes, porque, claro, menudito porvenir le aguarda a la niña.

En más de una ocasión, la propia interesada arroja no sólo la bolsa, sino hasta sus alhajas, ante un conflicto monetario del momento que el futuro le presente.

El detenido ha sido puesto a disposición del Juzgado militar, donde se averá negro para demostrar el origen de sus gulones.

Argés se hospedaba en un hotel de la calle del Arenal.

Las cantidades estafadas a las seis prometidas que ha tenido el hombre en unos meses, se calcula en una respetable cantidad.

El homenaje a los Reyes

CADIZ, 8.—La Comisión permanente del Ayuntamiento, en su sesión de esta tarde, acordó nombrar alcalde y alcaldesa honorarios de Cádiz a sus majestades los reyes don Alfonso y doña Victoria, y concurrir en corporación al homenaje que se les tributará en Madrid el día 23 del actual.

ALMERIA, 8.—Atendiendo a la propuesta del alcalde de Madrid, el Ayuntamiento en su sesión de hoy acordó nombrar alcalde y alcaldesa honorarios de este Consejo al rey don Alfonso XIII y a la reina doña Victoria Eugenia. También acordó que el alcalde y una nutrida Comisión de concejales acudan el día 23, bajo mareas, a la Asamblea que se celebrará en la Corte.

Un monumento al Rey

A los católicos españoles

No hace mucho la Junta Central de Acción Católica, bajo la presidencia del ilustre Preado de esta diócesis y con la aprobación explícita del eminentísimo Cardenal-Arzbispa de Toledo, adoptó un acuerdo que empizaba a cumplirse: el de erigir en el cerro de los Angeles un monumento representativo de la figura del Rey en el solemne, inolvidable momento de la consagración de España al Sagrado Corazón de Jesús en la luminosa mañana de aquel 30 de mayo, cuyo resplandor aún guía los pasos de España...

Esos ya se realizaron mediante una colecta nacional, como lo fué el monumento mismo. Será, pues, la conciencia del país la que, concretándose en la piedra labrada, diga a las futuras generaciones a quién y por qué deben el honor inmarcesible de ser ciudadanas de un pueblo que no olvida sus más vitales, sus más eficaces tradiciones históricas y espirituales.

El monumento está bien elegido. Los católicos españoles no pueden faltar a su obligación estricta de actuar como la única reserva positiva de la continuidad española en la Historia. Son también el ejército contra quien dirigen sus tiros el sectarismo y la revolución, por eso mismo. Si España no hubiese sido, no fuese esencial y fundamentalmente católica, la leyenda negra, que comienza en las primeras herejías y llega hasta las columnas hasta las alianzas masónicas internacionales, no se hubiera producido. España preocupa a las sectas en Europa; España, que la sacó del mar, bajo la égida divina amante y amada de veinte naciones, hijas que hablan su lengua, estorba a otros en América; España es la presa codiciada de la revolución ambiente por católica... y España, a través de crisis históricas que encuden, a veces, hasta los oimientos de los pueblos más grandes, se salvará por lo mismo que la hizo grande, envidiada y digna de la columna, por católica.

Alfonso XIII, de síma formada y templada en el hogar iluminado por el Evangelio de que salieron a lo largo de los siglos los Reyes más gloriosos del orbe, ha asumido una alta representación histórica superior a la de la misma realeza. No es un Rey: es el Rey; no es siquiera una monarquía: es la esencia inmortol de las Monarquías cristianas, que prefieren la Cruz sin la Corona a la Corona sin la Cruz. Cuando leyendo aquellas palabras en el cerro ungido por la presencia de la égide de Cristo, abierto el pecho y el Corazón en llamas, imploraba sobre su pueblo la bendición de Dios que hace germinar el trigo para esconderse en la Hoestia y darse a los hombres, concretaba la historia y era a un tiempo Toledo, en Concilios; Zaragoza, empapada en sangre de mártires; Granada, llena de los ecos triunfales de las trompetas de Isabel; Lepanto y Pavia; Salamanca y Alcalá... toda España, toda la Historia de España.

Pero Alfonso XIII, olvidado, gallardo, ¿quién que lo vierra lo olvidará? ¿concebía contra sí los odios sectarios también de la herjía y del anhelo de subversión social. Apice glorioso de una montaña, se ofrecía como punta diamantina que, en lo más alto del hogar, réta al rayo para salvar la casa del incendio.

Esta casa es la nuestra, católicos españoles; nos urge procurar que ese instante, que no vacilemos en llamar único en la vida nacional, quede perpetuado para que esta augusta égide oferente de España el Cielo sea exvoto de España, que recuerde a las generaciones e amor, la veneración, la gratitud a que Alfonso XIII se ha hecho acreedor por nuestra parte, de nuestros hijos y de los hijos de nuestros hijos.

No falte—¿qué decimos?—, no faltará el devoto tributo de vuestra ofrenda, grande, modesta, nimia, como queráis y como podáis hacerlo. No dudamos de vuestra voluntad porque estamos seguros de vuestra conciencia. Sois católicos. Sois españoles. Basta.

Madrid, 6 de enero de 1925.—La Junta Central de Acción Católica de la Mujer, Condesa del Gavia, marquesa de Rafal, marquesa de Castromonte, marquesa de la Mar, María Condesa de la Gloria, Mercedes Moreno de Aspe, marquesa de Comillas, duquesa del Infantado, Dolores Pidal, duquesa de Fernán-Núñez, duquesa de San Carlos, Carmon García Loygorri, Blanca de los Ríos de Lampérez.

TELEGRAMA DEL PAPA

La Junta Central de Acción Católica, que ha felicitado a Su Santidad con motivo del nuevo año, ha recibido el siguiente telegrama: «ROMA, 7.—Su Santidad, agradeciendo el homenaje ofrecido por la Junta Central de Acción Católica, le bendice cordialmente prometiéndose de su fidelidad a las direcciones pontificias frutos cada vez más copiosos.—Cardenal Gasparri.»

Cosima Wagner gravemente enferma

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE) NAUEN, 8.—Un despacho de Munich dice que Cosima Wagner, se encuentra gravemente enferma en Bayreuth.—T. O.

LA "GACETA"

SUMARIO DEL DIA 8

Presidencia.—Disponiendo que el apartado a) del epígrafe (Clase) del primer grupo de la base 11 del decreto-ley de 30 de marzo último se redacte de nueva forma.

Aprobando el gasto de 60.000 pesetas, importe de la adquisición por gestión directa de 800 toneladas de carbón Cardiff, verificado en Ceuta durante el mes de noviembre último, con destino al cruceo «Cataluña».

Disponiendo quede sin efecto la destitución de la estafeta de Los Arcos (Navarra), confiándose nuevamente en un plazo de diez días al Cuerpo de Telégrafos, y volviendo a su puesto el antiguo cartero, ordenanza de la estafeta Antonio Brizgos Ortega. Gracia y Justicia.—Anulando en todas sus partes la de 31 de diciembre de 1924, por la que se dispuso que el portero enarso don Marcos García Chupinal pasase a prestar sus servicios a la Audiencia de Avila.

Declarando en situación de excedencia voluntaria a don Lorenzo del Fresno y Fimel, juez de Cebreros.

Trasladado al Juzgado de Vélez-Málaga a don José María Hernández Sarraplan. Guerra.—Disponiendo sean licenciados, pasaportados para el punto de su residencia, por razones de edad, varios legionarios.

Idem se devuelvan a varios individuos las cantidades que ingresaron para reducir el tiempo de su servicio en filas.

Gobernación.—Disponiendo que por la Dirección general de Sanidad se anuncie concurso para proveer en el Hospital del Rey las plazas que se mencionan.

Instrucción pública.—Disponiendo que por la sección correspondiente de este ministerio se proceda a la publicación definitiva del escudal de cátedras del ramo.

Trabajo.—Nombrando inspector provincial del Trabajo en la provincia de Cuenca a don Aureliano Quintero Gómez.

Nombrando auxiliares de la Inspección del Trabajo en la provincia de Sevilla a doña María Fernández Angulo y a don Miguel del Castillo Romero.

Actualidad extranjera

La situación política en Italia

Los católicos nacionales continúan

Después de multiplicar los intentos de conciliación, Mussolini ha roto decididamente con las oposiciones, convencido de que una política enérgica y decidida era necesaria, si quería restablecer la paz y el orden en Italia.

La actitud de Salandra había causado desorientación en las filas del liberalismo, y produjo la dimisión de los ministros liberales. En realidad, esto ha dado al Gobierno la unidad necesaria en esos momentos difíciles, y no le ha restado muchos partidarios, pues la mayor parte de los liberales de derecha continúan apoyándole. El nuevo Ministerio no es absolutamente homogéneo, porque continúa en él un representante del Centro Nacional: el ministro de Economía, César Nava. El subsecretario de Justicia, Mattei Gentili,

Judío, protestante y católico

El verano pasado nos trajo el telegrama de la noticia de que Hans Herzl, hijo del famoso fundador del Sionismo, doctor Herzl, se había convertido al catolicismo en Viena. Nada tendría de extraño; pero, desgraciadamente, no había sido conversión al catolicismo, sino paso al protestantismo. Ahora tenemos de la odisea espiritual de este buen judío, y no deja de tener interés su relato, aunque abreviado, como corresponde a este lugar.

No obstante el proselitismo sionista de su padre, que había comenzado sus propagandas en 1886, antes de que Hans naciera, éste confiesa que en su casa había un credo definido, bien que todos respetaban la religión. El fundador del Sionismo, Teodoro Herzl, era librepensador, según se explica su propio hijo; lo cual no fue óbice para que infundiera en sus hijos el orgullo de ser judíos.

Después de la muerte de su padre en 1906, Hans fue llevado a Inglaterra; y allí, aunque conservando algunas costumbres judías, perdió toda idea religiosa. Muerta también su madre, y dueño de sí, comenzó un período de su existencia que con piadoso eufemismo podemos calificar de «fútil».

Vino la guerra, y con ella la crisis espiritual en que vivimos. El joven Hans empezó a pensar en el alma y en los problemas del más allá, y acudió a los teósofos a fin de que le dieran las soluciones que necesitaba para tranquilizar sus inquietudes. Después asistió también a las conferencias que los misioneros católicos suelen dar en el gran parque de Londres Hyde Park al aire libre. Aquí encontró, dice él, alimento para mi espíritu. Volvió a Viena, y empezó a sentir pesar de no poder hacerse cristiano. Había un imperativo familiar que se lo impedía. Su padre y sus tutores le habían dicho muchas veces que era indigno de un judío dejar a su gente. Entonces trató relaciones con dos judíos cristianos, que, no obstante su cristianismo, conservaban su espíritu judío. Le condujeron a una iglesia protestante de la secta de los *Baptistas*; el pastor puso en sus manos los Evangelios; los leyó con gusto, y a poco pidió el bautismo, que le fué administrado por el pastor susodicho el 20 de julio. Este hecho dió lugar a que la Prensa divulgara la noticia de que el hijo del «leader» del Sionismo se había hecho católico.

Vuelto a Inglaterra, comprendí que el Evangelio pedía de él otra cosa. Confesó sus deseos a un amigo protestante, y éste le dijo que para estar tranquilo, que se hiciese católico; lo dirigió un padre jesuita, famoso misionero de Hyde Park, y desde entonces la cosa era ya decidida. En efecto, pocos días después, el 24 de octubre pasado, recibí la primera comunión en la iglesia de Nuestra Señora de Sión en Londres, asistiendo a un gran número de judíos convertidos. El fracaso del Sionismo había sido «soberbio en la misma familia del fundador. Pero lo más grave es que el hijo, que cuenta hoy treinta y tres años, ha empezado una propaganda opuesta a la de su padre, con gran escándalo y coraje de los sionistas.

En cambio, los católicos ingleses consideran esta conversión como una de las más brillantes de este año, en que el número de convertidos ha sido extraordinario. Todavía no se ha hecho la estadística definitiva; pero se sabe la del año 1923, en el cual se acercaba al número a los 13.000. Más de 12.000 fueron también el año 1922. El Cardenal Bourne, que nos daba hace dos años una cifra media de 8.000, se quedaba corto; esa cifra va creciendo sin cesar. Este año 1924 han debido pasar de los 13.000.

Y puestos a citar datos estadísticos, no omitiremos que, según el «Catholic Directory» de este año, hay en el Imperio británico casi 15 millones de católicos, y en Inglaterra 30 Prelados, entre Arzobispos y Obispos, y pronto será consagrado uno más.

No alargaremos esta crónica con los principales triunfos del catolicismo en Inglaterra durante el año pasado; pero añadiremos tres importantísimos a la conversión de Hans Herzl: la gran Exposición misionera de Kensington, la capilla católica en la gran Exposición de Londres y la consagración de una sun- (Continúa al final de la 2.ª columna)

Apuntes del día de Reyes

Vuelvo en este instante de asistir a un reparto de juguetes de Reyes en una escuela de niñas pobres. Como no tengo cosa mejor que hacer, os contaré mis impresiones muy ligeramente y sin consideraciones filosóficas. Aún no he almorzado, y antes de almorzar no me siento inclinado a la filosofía.

Los niños han recibido alborozados los juguetes, con la persuasión absoluta de que los han traído esta noche los Reyes Magos. Su fe en la existencia de estos amables Reyes, generosos amigos de los niños, es ciega e inmovible; estoy seguro de que es mucho mayor que la que tienen en la existencia de los Reyes que conocen por la Historia de España.

Ayer tarde, efectivamente, recorrieron las calles los tres Reyes, con sus venerables barbas de algodón y sus coronas de cartón dorado. Detrás, llevados por unos esclavos, más o menos elíopes, marchaban unos cuantos borriquitos con serones cargados de juguetes, pelotas, escopetas y trineos. Nosotros, que tenemos la desgracia de haber perdido la fe en los Reyes Magos, sabemos que el Melchor de ayer era un callista que tiene la acción de pintarse la cara con un cochecito y salir todos los años de Rey Mago. Los niños no sospechan tal cosa. Creen a pie juntillas que es Melchor y no un callista pintado de negro. No debemos burlarnos mucho de su credulidad, porque realmente es difícil decidir cuál de las dos cosas es más absurda.

Pero lo maravilloso es la sencillez y naturalidad absoluta con que los niños creen en una cosa tan sobrenatural. Hablan en la escuela de los Reyes que ayer vieron con la seguridad de que venían de un país lejano, donde penden juguetes de las ramas de los pinos, y con la evidencia de que al rayar la aurora se volverían a ese país echando a volar por los aires con sus caballos, sus borriquos y sus elíopes. Nada de esto les causa el menor asombro.

Y se comprende. Esto es resultado, viniendo a la idea que ya indicaba el otro día, de la visión de las cosas al través de un espíritu en la inocencia. Cada vez me persuado más de que el mundo que se imaginan los niños es el mundo tal como sería sin la intervención del pecado. No cabe duda que si Adán y Eva no hubieran comido la manzana fatal el mundo se vería formado continuamente por visitas sobrenaturales como esta de la cabalgata de los Reyes Magos. Por eso los niños, que viven en la inocencia, no hallan en ello el menor inconveniente.

Los niños viven continuamente en la frontera de lo sobrenatural. Les es mucho más difícil comprender las cosas de este mundo que no las cosas del otro. La compañía del Ángel de la Guarda, la existencia del alma y de los duendes, la venida nocturna de los Reyes Magos, no son para ellos revelaciones inauditas, sino cosas perfectamente lógicas y naturales. Las revelaciones inauditas, incomprensibles, difíciles de creer son las revelaciones de la vida, que van sorprendiendo poco a poco en labios de las personas mayores. Un día, siendo yo un niño, sorprendí tras la puerta de la cocina una conversación de los criados, por la cual me informé de algo inaudito e incomprensible: que los hijos de la cocina no comían postros. Os aseguro que si me hubiera encontrado de manos a boca con mi Ángel de la Guarda, andando por los corredores con sus alas de pluma, o si hubiera visto a los Reyes Magos volando por los aires, no hubiera sufrido asombro igual. Y es lógico: en un mundo inocente, sencillo, no desahogado por el mal, cualquier cosa de estas es mucho más lógica que no el que haya niños que no comen postros.

La idea de la muerte, de la enfermedad, de la pobreza, del dolor, esas son las quimeras de los niños. En cambio, los Reyes Magos, los ángeles, las hadas, son sus realidades. Y cada vez que una de aquellas quimeras se hace realidad, una de estas realidades se hace quimera. La vida se da a los niños por dosis, por pequeñas revelaciones tristes. Son como celedos de un rompecabezas, que los niños van encajando unos en otros con dolor y trabajo. Cuando los pedacitos están completos aparece la imagen íntegra y sana de la vida... ¿Quién pudiera entonces desordenar otra vez el rompecabezas!

Y hay que ver cómo se resisten los niños a abandonar la segunda madre, y qué-jos? Francamente, Mauricio, tú me has tomado por una muchachilla, a la que se puede conducir a nuestro antojo manejando los resortes de su sensibilidad. ¿Has podido pensar que un hombre de mi posición y de mi edad consentiría en vaciar su vida, su dicha y su libertad por el placer de continuar viendo tres veces al año a unos hijos que tienen asegurado su porvenir, y que mañana, cuando abandonen el colegio donde se les educa como a novicios, se libertarán de vuestro mezquino círculo?

—Y tú, Juan—respondió el sacerdote con firmeza—, estimas tu honor en tan poco como para desligarte alegremente de un deber sagrado? ¿Qué! ¿Piensas que, en nombre de tu dicha y tu libertad, como tú dices, tienes el derecho de abandonar en las manos de una débil mujer estos hijos que, al dárles la vida, te obligaste a educar y proteger?

—No los he rechazado yo; eres tú quien me los quita.

—En tu mano está el conservarlos.

—Al precio de una odiosa esclavitud...

—Al precio de un sacrificio que demanda tu deber.

—¡Cállate!—dijo el divorciado, con un relámpago de cólera—. Vosotros, los sacerdotes, cuya vida es una perpetua guardia contra el corazón y contra la carne, no podéis juzgar con calma y en silencio en estas cosas. No sois jueces competentes, porque el no comprendernos os hace dar... ¿Es esto todo lo que me ofrecéis? ¿Y pasaréis demasiado fuertes, demasiado duros con nosotros. Condenáis en aquello en que, si algún día os sintieseis heridos, seríais más indulgentes. Ella tornea, empleando tu influencia con mis hijos. Creó que es la misma Escritura la que dice:

«No os abdicar de sus sueños y conocer la vida! Es mucho más fácil engañar a un niño que no enseñarle una verdad. Un día me contaba la maestra—faltó a clase un niño rubio, que era muy bueno y querido de sus compañeros. La maestra les dijo que rezaran un padrenuestro por el niño rubio, porque se había muerto... Ellos rezaron el padrenuestro, pero no lograron comprender lo que le había pasado al niño rubio. Le mucho más fácil hacer que los niños crean en la mentira de Reyes Magos que no en la verdad de la muerte.

Y es que, realmente, la muerte, como todo lo malo, es el absurdo para el alma que conserva la lógica de la inocencia. Lo lógico es vivir, y vivir siempre en el mundo lleno de sol, recibiendo visitas de los Reyes Magos...

Por eso no hay crimen mayor que arrancar uno de estos sueños del alma de un niño. Es arrancarle una pluma de sus alas. Hoy, al dar a un niño una preciosa escopeta traída por los Reyes, observé que tenía pegado en la culata un pequeño sellito. El sellito decía: «Bazar de la Unión. Pesetas 4,50». Afortunadamente, lo vi a tiempo y lo arranqué con disimulo. El niño volvió triunfalmente a su casa, abrazado a su escopeta, en la que todavía creía ver señalados los dedos del buen rey Baltasar... Creo que hice bien en arrancarle aquel sellito; era algo así como esos documentos fijos de los Archivos, donde la Historia pierde todo el encanto de las poéticas leyendas.

Se habla muy ligeramente cuando se dice que alguien ha hecho un buen servicio, por haber restablecido, mediante el hallazgo de preciosos documentos, alguna verdad histórica, antes envuelta en leyendas y fantasmas. No; yo creo que hubiera hecho mucho mayor servicio guardando su secreto y arrojando los documentos a la chimenea. Por eso yo arranqué el sello de la escopeta. Hubiera sido una cruelísima burla en aquel niño la dulce leyenda del Rey Mago para restablecer la verdad histórica de las 4,50 pesetas.

Si; no lo dudéis: el mejor tesoro que poseen los niños es esta familiaridad que tienen con lo sobrenatural; este fe ingenua y sencilla que les hace hablar sin estorbo alguno de los Reyes Magos. Las cosas del cielo no les asombran nunca porque se parecen mucho a las cosas de su alma. Cuentan que no había el más ligero asombro en el rostro de Bernardita Soubirous, la niña bearnesa, cuando un día, al volver a casa de sus padres, contaba llanamente: «Allí, en la gruta, juró al río... ¿no sabéis?... he visto a una señora vestida de blanco y de azul...»

José María PEMAN.
6 enero, 25.

Va a cultivarse el olivo en la Argentina

Dentro de diez años no necesitará el aceite europeo

BUENOS AIRES, 4.—Con arreglo a las instrucciones y facilidades que concede el Ministerio de Agricultura, se está llevando a cabo una intensa propaganda en favor del cultivo del olivo.

Estos trabajos se realizarán con tal actividad, que se calcula que antes de diez años existirán en la República Argentina más de veinte millones de plantas en explotación.

Es propósito del Gobierno y de los centros consumidores que el cultivo de la aceituna tenga tal importancia que haga innecesaria la importación de aceites europeos.

Se casa la viuda del hijo menor del Kaiser

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

NAUEN, 8.—La viuda del hijo menor del Kaiser, príncipe Joaquín de Hohenzollern, va a casarse con un ex comandante del Ejército alemán.

La boda se celebrará el día 10 de enero en Dessau.—T. O.

Asamblea de médicos titulares de España

Se celebrará este mes en Medina del Campo

MEDINA DEL CAMPO, 8.—Se ha constituido una Junta organizadora de la Asamblea que se celebrará este mes para constituir la Asociación general de médicos titulares de España.

La nueva entidad, una vez constituida, procurará conseguir para sus asociados determinadas ventajas, estudiando la elevación de honorarios de las iguales, tarifándolas según la importancia de la población en que el médico titular preste sus servicios.

La Junta organizadora, que gestionará que asista a la Asamblea, es representación del Gobierno, el subsecretario de Gobernación, general Martínez Anido, ha recibido ya adhesiones de todas las provincias de España y Avila, Valladolid, Zamora, Salamanca, Burgos, Segovia, Palencia, Logroño, La Coruña y otras muchas. De las autoridades de Medina del Campo ha recibido un amplio ofrecimiento de apoyo y cooperación.

Uno de estos días se reunirá la Junta para señalar la fecha en que ha de celebrarse la Asamblea.

La Prensa europea y Mussolini

Creemos de mucho interés reproducir los juicios que el último discurso de Mussolini y la presente fase del fascismo merecen a órganos importantes y representativos de la Prensa europea. El lector los hallará en la continuación.

«DAILY MAIL»

Bajo el título de «El hombre que salvó a Italia», publica un artículo juzgando la política de Mussolini, del que son los siguientes párrafos:

«Que existe una cierta parte del pueblo italiano muy heterogénea que odia a Mussolini, es un hecho desgraciado. Tales gentes desprecian la autoridad, la disciplina, el orden y la religión, que son las fuerzas más necesarias del Estado. No olvidemos las palabras de un gran catedrático italiano, el cual justificaba su adhesión al fascismo por haber «desatado la estrecha maldad de la intriga y de la ambición que caracterizaban la vida y política de Italia en los últimos cuarenta años».

Cuando entre nosotros se dice que el fascismo se halla próximo a su fin, debemos recordar que un credo político cuyos fundamentos paltrados son «inventados y edebidos» no puede sufrir un eclipse permanente. Mussolini, joven también como director de su pueblo, en todo momento ha hecho la más profunda inyección del entusiasmo y el idealismo de la juventud italiana. La juventud le siguió en el peligro, llegando a veces hasta la muerte, y podemos estar seguros de que, habiendo logrado para su doctrina la victoria, esta enseñanza no será baldía.

El pueblo inglés ha deseado siempre mantener la más estrecha amistad con Italia, de la cual recuerda que ha sido una noble y esforzada aliada en la gran guerra. El pueblo inglés siente una intensa admiración por Mussolini. Y no puede pensar ni por un momento que su país pueda ser infragato con el que lo ha salvado. El lo garantiza reconociendo además que en Europa es el fascismo una fuerza que labora por el bien común y constituye el dique principal que opone la civilización al bolschevismo».

«THE TIMES»

Consagra el primero de sus editoriales del día 6 a Mussolini; y después de señalar discrepancias doctrinales con el fascismo, termina el artículo con las siguientes líneas: «Esta año por averiguar, sin embargo, si un gran Estado moderno puede ser gobernado por un sistema fuertemente reflejado arriba, aunque ese sistema produzca beneficios tan incuestionables como el fascismo, el cual, con muchos y evidentes males, ha traído a Italia a las tiránicas, pero eficaces manos de Mussolini».

«MORNING POST»

Comenta el discurso de Mussolini, diciendo que compendia el valor, la astucia, la audacia y el intenso patriotismo del presidente del Consejo italiano, y añade: «Es difícil insultar a hombres como Mussolini y descreditar el fascismo, imputándole las fechorías de algunos extremistas; pero en esta época de compromisos es grande cosa encontrar un hombre que no tiene miedo, por el contrario, un hombre que honradamente puede declarar que tiene las manos limpias. Y para quien llega al Poder durante el estallido de una revolución, es gran vanagloria poder proclamar con toda verdad que ha servido con nobleza a su país. Los críticos y los enemigos de Mussolini han despreciado, mucha actividad en estos últimos tiempos, y por el momento se oye gritar que es el momento de cambiar de piloto; pero el piloto es opuesto a tal consejo, porque acaso llegará un día en que Italia podrá de nuevo permitirse el lujo de tener Gobiernos débiles; pero tal día está lejano, y Mussolini tiene todavía trabajo que realizar antes de despojarse de la camisa negra».

«LE GAULOIS»

«Mussolini ha maltratado sin duda las libertades, que nos son caras; pero sería absurdo juzgar los acontecimientos de Italia con el mismo criterio que los de Francia. Si Mussolini no hubiera con estos dictadores sofocados la campaña de Prensa desencadenada contra su persona y su política, se habría desencadenado en Italia, antes de seis meses, la guerra civil o se habría llegado, al menos, a una situación profundamente perturbadora en todo el reino. Mussolini, pues, ha salvado probablemente, por segunda vez, a su país de la anarquía».

«LA VICTOIRE»

«Los partidos políticos italianos, si hubiesen tenido la mínima inteligencia política, habrían apreciado el gesto de conciliación que constituyó el proyecto de ley Electoral. Y habrían modificado inmediatamente su actitud respecto al dictador».

«LA LIBERTE»

Estima que «para juzgar con equidad la situación italiana es necesario darse cuenta de que Italia no ha encontrado todavía el medio de escapar del desorden si no es con la dictadura; e indicios claros prueban que si la dictadura cayera, se provocaría una nueva explosión de anarquías».

Impresiones de un hispanófilo

Bonn, enero de 1925.

Acaba de ver la luz una obra relativa a España, que merece notarse, tanto por ser su autor un reputado hispanista cuanto por contener observaciones interesantes sobre la cultura de la Península. Se trata de unas cartas póstumas de Carlos Justi, relativas a sus viajes por España. El nombre de Carlos Justi representa mucho en la historia del arte de España. Justi es el autor de una grandiosa obra acerca de Velázquez, obra que, dentro y fuera de Alemania, ha reunido múltiples adeptos. Escribió también un libro sobre Murillo, y su voluminosa *Miscelánea de tres siglos de arte en España* contiene detalles interesantes de historia artística. Es, pues, Carlos Justi uno de esos playeados de amantes de la cultura española, que tanto han honrado a una nación, calumniada como pocas y querida como ninguna por sus amigos.

Su extraordinaria devoción por las cosas de España se revela también en la íntima literatura de las cartas a su madre y a su hermana, ahora impresas, y que fueron escritas desde España en los diez viajes que hizo por la Península. Porque ha de saberse que no desperdiciaba ocasión para visitar su país predilecto, a pesar de que entonces el viajar no ofrecía las facilidades de nuestra época.

Fué por primera vez a España en 1872, en plena guerra civil. Pero el infatigable amante del arte no se amedrentaba, arrojaba con buen ánimo privaciones y cansancios, consolándose con creces de sus molestias con la contemplación de una obra de arte por él descubierta. En sus viajes de exploración artística prefería, a los lugares de acceso fácil, a las ciudades generalmente recorridas por los turistas, los pueblos apartados, alejados del movimiento moderno. Y le causaba siempre nueva maravilla contemplar cómo hasta en los rincones más remotos de España rebosaba la vida artística de la Edad Media y del Siglo de Oro. Para dar idea de algunas de las excursiones artísticas de Justi anotaré que visitó Cuenca, Plasencia, Ubeda, Jaén, Guadalupe, Guadix, Baeza, Osuna, Antequera y muchos otros pueblos, singularmente de Castilla y Andalucía. Produce un efecto asombroso la lectura de esas cartas; se experimenta la impresión de que las riquezas españolas son inagotables y de una variedad fantástica, tanto que el lector concluye por convencerse de que no llegará a conocer suficientemente la historia del arte quien no conozca detenidamente el arte español.

Otra cosa que sorprende es la agudeza de la observación. Justi, excelente observador, registra detalles mercedos de la vida, de las costumbres y de la cultura de España. Y como se trata de observaciones recogidas en épocas tan distantes, desde 1872 hasta 1892; como, por consiguiente, se pueden advertir los cambios que traen consigo los años, resulta la obra sugestiva en alto grado. No es propenso Justi a exageraciones de ningún género; dice lo que ven sus ojos, a veces es muy severo, y no omite críticas acerbas acerca de la situación de España, especialmente en sus primeros viajes. Mas, poco a poco, sus juicios van suavizándose, los aspectos de la vida española le resultan más familiares, se siente aclimatado, y como todas sus ocupaciones científicas e intelectuales tienen por único objeto la cultura española, y España es su centro espiritual, como todos los auténticos hispanófilos, se siente tan penetrado del amor a España, que todo lo ve con ojos de aficionado.

Repetidas veces habla Justi de la acogida que le hicieron en España personas de todas las clases de la sociedad. Especialmente elogia a los sacerdotes. «Siempre he encontrado en los sacerdotes españoles—escribe en una carta—las personas más amables y bondadosas, prontas a servirme a la medida de sus fuerzas».

En resumen: las cartas de Justi son una contribución muy preciosa a la literatura sobre España, el monumento de una alma sincera y entusiasta por el arte inmortal de la nación de Velázquez y Murillo.

Doctor FROBERGER.

Folleín de EL DEBATE 13)

PIERRE LHANDÉ

LOS LAURELES CORTADOS

(Traducción especial de EL DEBATE)

«Abandona a la segunda madre, y quédate con el hijo»; pero el Código responde: «Si abandonas a la madre perderás tu hijo.» Y, quieras o no, es el Código el que manda. ¿Y ahora qué? ¿Me desligas de mis deberes de padre para con mi último hijo, para compensarme con el solo beneficio de ver de tarde en tarde a los primeros?

—¿Y puedo yo desligarte de tus deberes para con éstos para dar todos tus cuidados a aquél? ¿Por qué ha de ser más favorecido el hijo del divorcio que los del hogar legítimo?

—¿Por qué se ha de privar de sus derechos a los frutos de una unión que Dios ha bendecido? Todos son hijos tuyos, es verdad, y así, ponlos en el mismo rango; pero para eso, créate una situación independiente que, rompiendo el lazo culpable, te permita ver, con las precauciones posibles, a los hijos de los dos hogares.

—¡Ah! ¿Y aconsejas el divorcio, tú, que consentemente lo condenas?

—Este divorcio, que no rompe ninguna unión reconocida por la Iglesia, no es más que una simple formalidad, de la que tú puedes usar conforme a tus intereses.

—Cállate el hombre, sumergido en sus reflexiones. Después dijo, moviendo lentamente la cabeza: —Así, pues, sólo puede haber para mí una situación de Magdalena arrepentida en las soledades de la Tebaida, una vejez solitaria, fueción y contra la carne, no podéis juzgar con calma y en silencio en estas cosas. No sois jueces competentes, porque el no comprendernos os hace dar... ¿Es esto todo lo que me ofrecéis? ¿Y pasaréis demasiado fuertes, demasiado duros con nosotros. Condenáis en aquello en que, si algún día os sintieseis heridos, seríais más indulgentes. Ella tornea, empleando tu influencia con mis hijos. Creó que es la misma Escritura la que dice:

«No os abdicar de sus sueños y conocer la vida! Es mucho más fácil engañar a un niño que no enseñarle una verdad. Un día me contaba la maestra—faltó a clase un niño rubio, que era muy bueno y querido de sus compañeros. La maestra les dijo que rezaran un padrenuestro por el niño rubio, porque se había muerto... Ellos rezaron el padrenuestro, pero no lograron comprender lo que le había pasado al niño rubio. Le mucho más fácil hacer que los niños crean en la mentira de Reyes Magos que no en la verdad de la muerte.

Y es que, realmente, la muerte, como todo lo malo, es el absurdo para el alma que conserva la lógica de la inocencia. Lo lógico es vivir, y vivir siempre en el mundo lleno de sol, recibiendo visitas de los Reyes Magos...

Por eso no hay crimen mayor que arrancar uno de estos sueños del alma de un niño. Es arrancarle una pluma de sus alas. Hoy, al dar a un niño una preciosa escopeta traída por los Reyes, observé que tenía pegado en la culata un pequeño sellito. El sellito decía: «Bazar de la Unión. Pesetas 4,50». Afortunadamente, lo vi a tiempo y lo arranqué con disimulo. El niño volvió triunfalmente a su casa, abrazado a su escopeta, en la que todavía creía ver señalados los dedos del buen rey Baltasar... Creo que hice bien en arrancarle aquel sellito; era algo así como esos documentos fijos de los Archivos, donde la Historia pierde todo el encanto de las poéticas leyendas.

Se habla muy ligeramente cuando se dice que alguien ha hecho un buen servicio, por haber restablecido, mediante el hallazgo de preciosos documentos, alguna verdad histórica, antes envuelta en leyendas y fantasmas. No; yo creo que hubiera hecho mucho mayor servicio guardando su secreto y arrojando los documentos a la chimenea. Por eso yo arranqué el sello de la escopeta. Hubiera sido una cruelísima burla en aquel niño la dulce leyenda del Rey Mago para restablecer la verdad histórica de las 4,50 pesetas.

Si; no lo dudéis: el mejor tesoro que poseen los niños es esta familiaridad que tienen con lo sobrenatural; este fe ingenua y sencilla que les hace hablar sin estorbo alguno de los Reyes Magos. Las cosas del cielo no les asombran nunca porque se parecen mucho a las cosas de su alma. Cuentan que no había el más ligero asombro en el rostro de Bernardita Soubirous, la niña bearnesa, cuando un día, al volver a casa de sus padres, contaba llanamente: «Allí, en la gruta, juró al río... ¿no sabéis?... he visto a una señora vestida de blanco y de azul...»

José María PEMAN.
6 enero, 25.

Lo que vale una mujer

Un mundo, casi siempre! De acuerdo.

«L'American Agriculturist», revista yanqui, nada romántica ni madrigalesca, según su título claramente dice, no se refiere al valor ideal de ese ángel humano que ha recibido de Dios, junto con los atractivos físicos más sojuzgadores, una particular suavidad y delicadeza de tacto para curar amorosas las heridas, no sólo materiales, sino del alma...

No; no es a la mujer, perenne musa, aliento, guía, refugio sentimental y consejera tierna, que sin herir corrige, confortando, alentando y ayudando con su apoyo a ponerse de pie al hombre derribado por la adversidad o hundido en el vicio, como físicamente llevó al niño en sus brazos, le abrigó en su regazo y lo nutrió en su fecundo seno; no es la mujer considerada así, repito, lo que interesa a la nombrada publicación neoyorquina, sino el rendimiento material del trabajo femenino y lo que aproximadamente vale en monedas contantes y sonantes, por lo tanto, una mujer.

«L'American Agriculturist» ha elegido como tipo la labradora, la fémina, inmortalizada por Gabriel y Góty en su magnífico poema virgiliano «El ama», y el resultado de la encuesta ha llenado de orgullo, de legítimo orgullo, al sexo, mal llamado débil. De ella, efectivamente, se deduce que una campesina americana «vale» mil y pico de dólares más que un campesino...

Cierta universitaria de Nebraska ha estimado en 4.000 dólares al año el valor de los servicios que presta en una granja la granjera. Dicha suma responde a lo que ganaría otra mujer cualquiera a quien hubiese que retribuir esos trabajos de guisar, lavar, fregar, cuidar los niños y los enfermos, cocer la ropa, atender los establos, etc., etc.

Cuatro mil dólares, capitalizados al 5 por 100, suponen unos 80.000, que es, por lo tanto, lo que viene a «valer» cada mujer del tipo a que la encuesta se ha referido. ¡Uus torturas!

Sin embargo todavía resulta ese cálculo muy por debajo de la realidad... La señorita universitaria ha sido públicamente recibida por una labradora del Oeste, que ha enviado a «L'American Agriculturist» el formidable balance de sus actividades, con las conclusiones siguientes:

«En los treinta años que llevo casada he

servido 235.425 comidas, he cocido 33.190 panes, y 7.960 tortas. He puesto en conserva 1.650 tarros de fruta y he invertido 35.461 dólares en fregar, lavar, limpiar, cocer y cuidar el ganado, los palomares, la pequeña huerta. El valor de mi trabajo durante esos treinta años, y según es generalmente retribuido en la comercio, puede estimarse exactamente en la cantidad de 115.485 dólares. Y debo hacer constar que amo tanto a mi marido y a mis hijos que si hiciera falta estaría dispuesta, por ellos y para ellos, a trabajar lo mismo otros treinta años».

«Es el lenguaje de la mujer fuerte, de veras: de la mujer que vale no ciento y pico de dólares, sino... dos legendarios tesoros del Perú...»

Refiriéndose a ella, miss Lydia Colige, la espiritual y elegante colaboradora de «The Sun», exclama tristemente: «¡Qué vergüenza para las encantadoras e íntiles cosas de la Quinta Avenida y... del mundo entero! ¡Qué hermoso ser mujer como esa mujer, que nos humilla con sus méritos prácticos, con sus virtudes positivas, con sus valores humanos, material y... moral! ¡En cambio, nosotros, con todas nuestras exquisitas, nuestras elegancias y nuestra sabiduría frívola, de coque y «leidoir», al hacer un balance análogo de nuestro verdadero valor de la parte útil de nuestra existencia, tendríamos, ¡ay!, que inclinar la frente ruborosa... La que más y la que menos no vale tres dólares!... La que menos, unos centavos. ¡Ay, ve!»

Y no sólo en América, señorita Colige, añadimos nosotros, sino en otras partes... donde tampoco faltan esas encantadoras e íntiles cosas, aun cuando no vivan, precisamente, en la Quinta Avenida de Nueva York. ¡Pero para el caso es igual!...

Cuarto YARGAS.

Acuerdo anglo-egipcio sobre los riegos del Sudán

LONDRES, 7. —Comunican de El Cairo a la Agencia Reuter que se ha concertado un acuerdo entre Egipto y Gran Bretaña, acerca de los trabajos de irrigación en el Alto Nilo.

«No compadecemos de verdad con toda el alma sino a aquel cuyo mismo dolor hemos sufrido antes.» No; vosotros no habéis amado, y por eso sois tan duros con los que aman y son amados. En vuestra áspera vida entre hombres, os desenvolvéis siguiendo siempre vuestra mínima línea inflexible, y no conocéis las atenuaciones que Dios, al poner a la mujer en el hogar, ha querido llevar a la rigidez y al egoísmo de los hombres.

—No hablabas así en Santa Cruz de Mans, cuando eras, como yo, el discípulo querido del padre L... y cuando convenías con él en que el sacrificio voluntario de los placeres de la familia, unido en el corazón del sacerdote al amor filial y tierno a la Santísima Virgen, desarrollaba la más exquisita sensibilidad. ¿Y no crees tú que la que me mueve a ser hoy tan duro contigo es precisamente la compasión profunda por alguien que sufre, y que sufre cruelmente por tu causa? ¿Cuál de nosotros dos es, en realidad, el más inflexible y el más cruel? ¿Tú, que por un egoísta abandono torturas a una pobre mujer y a cuatro niños inocentes, o yo, que por acudir en su ayuda, vengo a turbar esta noche tu culpable paz? Hablas de las «atenuaciones» que la mujer lleva a la rigidez y al egoísmo del hombre, al entrar en su hogar; yo sé de mujeres que, usurpando el lugar de aquellas que «Dios ha puesto» en ciertos hogares, fomentan allí, por el contrario, la dureza y el egoísmo del hombre hasta el punto de cambiarlo y convertirlo en una fiera.

—Te prohibo insultar a mi mujer!—gritó fuera de sí el señor Dupont-Desforges.

—Perdona, pero es a tu mujer a la que apu-

defiendo, y contra tí; tu mujer, ¿oyes?, la única que yo reconozco en nombre de Dios y de la Iglesia. En cuanto a la otra, en mi conciencia de sacerdote, no cesaré de condenar el mal que te ha hecho, el mal que ha hecho a los seres inocentes de cuya custodia estoy encargado. El hombre se levantó pálido de ira, y dijo con tono imperativo:

—¡Déjame! ¡Déjame! ¡Vete!

—Serás obedecido—respondió el sacerdote, levantándose también—. Pero necesito tu contestación. ¿Quieres ver a tus hijos?

—Mi respuesta está ya dada. Yo pertenezco a la vida y tú pides la muerte. Mi elección está hecha.

—Bien. Tus hijos harán la suya, mañana, al despertar, libremente, te doy mi palabra de honor; y, según que hayáis vencido, tú o Dios, verás venir antes del mediodía, o a los dos, o a uno solo, o no verás venir a ninguno...

De pie en medio del salón, con los brazos cruzados, como desafiando el golpe, el señor Dupont-Desforges dijo lentamente:

—Espero...

En el dintel se volvió el abate Chantal.

—Juan—dijo con voz profunda—, ¿quién hubiera dicho, cuando nos separamos la última vez en la estación de Mans, bajo la mirada del padre L..., que nos volveríamos a encontrar para un duelo tan horrible?

El señor Dupont-Desforges, que, vuelto de espaldas, se había apoyado en el mármol de la chimenea, no contestó.

—Desde el Cielo—añadió el sacerdote—, nosotros

(Continúa.)

EL DEBATE. Colegiata, 7

EL DIRECTORIO "LA BONDAD"

Expedientes de trámite
Al Consejo celebrado anoche asistieron los subsecretarios de Guerra, Marina y Hacienda para despachar asuntos de trámite.

Despacho y visitas
Con el presidente interino del Directorio despacharon los subsecretarios de Hacienda, Estado y Marina.

Después le visitó el gobernador del Banco de España.
Por la tarde le visitó el duque de Tovar.

Se entrevistaron con el general Hermosa el almirante señor Andujar, el alcalde de Sevilla, el delegado gubernativo de Ocaña, una Comisión de la Unión Patriótica de Brihuega y el director general de Prisiones, señor Calsado.

El Nuncio de Su Santidad
Por la tarde visitó el marqués de Magaz el Nuncio de Su Santidad, monseñor Tedeschini.

Una instancia acerca de la tala de árboles
Por la mañana estuvo en la Presidencia una Comisión de propietarios de Teruel para entregar una instancia solicitando la derogación del real decreto que limita la tala de árboles.

Piden los comisionados que se prohíba la corta de árboles menores de 20 a 23 centímetros de diámetro en su raíz, y que se obligue a todos los propietarios a plantar, según la clase de los árboles, del quintuplo al décuplo de la cantidad que corten, con lo cual entienden que no se producirán graves entorpecimientos, como ahora ocurre, a la industria maderera, y se fomentará, al mismo tiempo, la repoblación forestal.

Las dietas de la Comisión del Estatuto Municipal

Por real orden de ayer se dispone que las 50 pesetas concedidas al presidente de la Comisión encargada de redactar el reglamento del estatuto municipal y las 40 pesetas que se asignaron a cada uno de los vocales de la misma en concepto de asistencia por cada reunión plenaria celebrada, se abonen con cargo al ministerio de la Gobernación, tomándose, una vez terminados totalmente los trabajos, como base imponible, a los efectos del impuesto de utilidades, la cantidad total que en concepto de asistencia corresponde percibir a cada uno de los miembros de la Comisión, considerándola como cantidad anual percibida.

Los delegados gubernativos

Habiéndose suscitado algunas dudas respecto a determinados preceptos del real decreto de 30 de diciembre último, reorganizando las delegaciones gubernativas, la «Gaceta» de ayer dispone que los gobernadores civiles que por especiales y poderosos motivos juzguen de estricta conveniencia y notoria necesidad la continuación en su provincia de un número de delegados gubernativos superior al que les asigna el citado real decreto, podrán elevar la oportuna propuesta al ministerio de la Gobernación, razonándola con toda clase de antecedentes. Los gobernadores podrán proponer a los capitanes generales de la correspondiente región el nombramiento de un delegado militar para la zona que, conforme al artículo 2.º del mencionado real decreto, queda bajo su personal vigilancia y gestión.

Las personas que sean objeto de esta designación tendrán las mismas facultades que los restantes delegados gubernativos, pero percibirán los emolumentos que les asignó el real decreto de 20 de octubre de 1923, y no los establecidos en el de diciembre de 1924.

Asimismo, cuando por cualquier circunstancia resulte que un delegado gubernativo sólo tiene a su cargo un partido judicial, sus haberes y emolumentos se fijarán conforme a la legislación anterior.

Los delegados gubernativos, cualquiera que sea su clase o categoría militar, tendrán el concepto de disponibles, a los efectos de fijar sus haberes; pero por lo demás, conservarán los destinos que desempeñen al ser designados para aquellos cargos, así como el derecho de optar a cualesquiera otros, conforme a las disposiciones vigentes.

NO HAY CREACION MODERNA

por rara, por caprichosa, por exquisita que sea, entre las maravillas de tocador y de la perfumería elegante, que no se encuentran en la Casa Alvarez Gómez, Sevilla, 2. Madrid, que es la mejor perfumera de España y la creadora de la sin rival AGUA DE COLONIA CONCENTRADA, consagrada ya por todo el mundo.

El escalafón de catedráticos de Universidad

Hechas las rectificaciones oportunas en el escalafón de catedráticos numerarios de las Universidades del reino, la «Gaceta» de ayer dispone que por la sección correspondiente del ministerio de Instrucción pública se proceda a la publicación del escalafón definitivo de dicho profesorado, con arreglo a su situación en 1.º de los corrientes.

TEATRO REAL

La Teiko-Kiwa se despide con "La bohemia"

El concierto de esta tarde
Como estaba anunciado, la Orquesta Sinfónica dará esta tarde en el regio coliseo el primero de los tres conciertos extraordinarios, con arreglo al programa de que ya hemos dado cuenta. Será dirigido por e insigne maestro Fernán Arbó. En la función de noche la diva japonesa Teiko-Kiwa, más admirada de nuestro público cuanto más se suocidan sus actuaciones, cantará por última vez en Madrid. Sus compromisos artísticos obligan a dejarnos, no obstante el aplauso entusiástico con que fue acogida desde su presentación con «Madame Butterfly». La Teiko-Kiwa se despedirá del público del Real cantando «La Bohemia», ópera en la cual luce tan bellamente sus cualidades de actriz y pone de relieve una vez más los delicados matices de su voz. A la gran artista japonesa acompañarán en su labor Laura Passini, el excelente tenor Weeslowsky y Griff. La diva japonesa, para corresponder al cariño con que nuestro público la acogió, ejecutará algunas interesantes canciones. Ema Sadovny, la contralto apudáica, canta recientemente sus más hermosos números; la gentil cantante que, ya por su voz deliciosa como por su espléndida hermosura, es tan admirada de los públicos de donde actúa: Elena Sudo ven, repetimos, y el gran tenor John O'Sullivan, cuyos éxitos en «Tugonotes» se recuerdan con admiración, ambos prestigiosos artistas cantarán mañana sábado por vez primera en la presente temporada la ópera «Sandro» y Dalis.

Zalaski, genial creador del «Boris Godunov», se presentará al público la semana próxima con la citada ópera rusa, en la cual brilla en toda la plenitud de su arte.

COTIZACIONES DE BOLSA

MADRID
4 por 100 Interior.—Serie F, 68,95; E, 69; D, 69,10; C, 69,55; B, 69,55; A, 69,90; G y H, 69,75.

4 por 100 Exterior.—Serie F, 84; E, 84; D, 84,60; B, 84,90; A, 84,90.

4 por 100 Amortizable.—Serie C, 90; B, 90; A, 90.

5 por 100 Amortizable.—Serie F, 94,05; E, 94,10; D, 94,10; C, 94,15; B, 94,15; A, 94,15.

5 por 100 Amortizable (1917).—Serie C, 94,10; B, 94,10; A, 94,10.

Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 101,75; B, 101,55 (enero); A, 102,50; B, 102,30 (febrero); A, 102,50; B, 102,30 (noviembre); A, 102,75; B, 102,40 (abril).

Ayuntamiento de Madrid.—Empréstito del año 1898, s/c., 88,50; Villa de Madrid, año 1918, 87.

Cédulas hipotecarias.—Del Banco, 4 por 100, 01; ídem 5 por 100, 99; ídem 6 por 100, 100,25; Argentinas, 2,77.

Accionés.—Banco de España, 662; ídem Río de la Plata, 64; ídem fin corriente, 64; ídem Central, 109; Fénix, 280; Explosivos, 368; Azucareras preferentes, contado, 109,75; ídem fin corriente, 104; Felguera, 52; El Guindo, 125; Madrid y Zaragoza y a Alicante, contado, 349; fin corriente, 350; Norte, contado, 360; fin corriente, 361,50; Metropolitano, 160; Chade, 460; Tranvías, 87,50; ídem fin corriente, 85,25; Arrendataria de Fósforos, 170.

Obligaciones.—Constructora Naval (bonos), 96,50; Unión Eléctrica, 6 por 100, 101,50; Alicante, primera, 288; ídem F, 87; ídem E, 76,75; ídem G, 101; ídem H, 93; Ariza, 10,75; Norte, primera, 65,30; ídem 6 por 100, 102; Valenciana Norte, 93,50; Madrid-Aragón, 91,75; Asturias, primera, 69,50; Asturiana, 101,50; Transatlántica (1920), 98,50; Metro, 6 por 100, 103,25; Minas del Rif, B, 91; Chade, 99,50; Central de Aragón, 74.

Monedas extranjeras.—Francos, 89; ídem belgas, 35,30; ídem, 35,56; dólares, 7,05; líras, 29,85.

BARCELONA
Interior, 60,20; Exterior, 84,20; Amortizable, 94,40; Norte, 72,05; Alicante, 65,80; Aragón, 62; Colonial, 68,65; Francos, 88; líras, 33,65.

BILBAO
Altos Hornos, 311 (dinero); Explosivos, 366; Resinera, 250 (papel); Banco de Bilbao, 1.640; ídem de Vizcaya, 1.180; ídem Río de la Plata, 62; Unión Minera, 505.

PARIS
Pesetas, 262; líras, 78,20; dólares, 88,45; dólares, 18,50; Coronas suizas, 498,50; ídem noruegas, 262; ídem danesas, 329; ídem austríacas, 26,12; ídem checos, 55,75; ídem austríacos, 89,75; ídem belgas, 98,35; ídem noruegas, 752; Río Tinto, 3.850; Río de la Plata, 140.

LONDRES
Pesetas, 33,645; francos, 88,485; ídem suizos, 24,505; ídem belgas, 95,55; dólares, 4,712; líras, 113; coronas suizas, 17,702; ídem noruegas, 31,255; ídem danesas, 24,31; escudos portugueses, 2,40; florines, 11,751.

NOTAS INFORMATIVAS
La reunión de ayer se caracterizó por su movilidad en los cambios, ya que el volumen de operaciones realizadas no sobrepasó al acostumbrado. La nota saliente la constituyó la baja de las divisas extranjeras, en beneficio de la peseta, diferencias bastante sensibles, que alcanzan su mayor importancia en las líras y dólares. Otra nota también optimista para nuestros valores fué la elevación de los precios de las obligaciones del Tesoro.

Los fondos públicos prosiguen irregulares, perdiendo el Interior cinco céntimos en

partida y de 10 a 25 en las restantes series, con excepción de la E que repite su precio anterior. El 4 por 100 Amortizable queda extendido, el Exterior code 10 céntimos en las series bajas y aumenta la misma cantidad en las altas, el 5 por 100 Amortizable antiguo abandona de cinco a 10 céntimos y el 5 por 100 nuevo mejora esta última cantidad en todas las negociadas. Las obligaciones del Tesoro ya queda dicho que acusan muy buena disposición, ganando 45 y 15 céntimos las de febrero y abril, respectivamente.

En el departamento de crédito go se advierte variación en el Banco de España, que mejora cuatro duros.

El grupo industrial cotiza en alza de un cuartillo las Azucareras preferentes y de cinco céntimos las Chade, en baja de seis céntimos el Metropolitano y de 25 céntimos las Felgueras, y sin variación los restantes valores negociados.

Las monedas extranjeras bajan: 50 céntimos los francos, 30 los belgas, 30 las líras, 25 las líras y 10 los dólares.

En el correo extranjero se hacen las siguientes operaciones: 325.000 francos a 38, 25.000 líras a 35,30, 25.000 líras a 29,85, 8.000 líras a 35,65: 1.000 a 33,58 y 1.000 a 33,56. Cambio medio, 33,634. 15.000 dólares a 7,03, 7.500 a 7,07 y 5.000 a 7,05. Cambio medio, 7,044.

A más de un cambio se cotizan: Banco de España, a 560 y 562; Fénix, a 281 y 280, y obligaciones Alicante, primera hipoteca, a 287,75 y 288.

Un anuario de la vida local

Acaba de publicarse el primer tomo del «Anuario General de la vida local en 1924», que por vez primera lanza al público la Dirección general de Administración.

Forma este tomo, dedicado solamente a la administración provincial, un volumen en cuarto mayor de 850 páginas, que contiene: las Memorias e evadas a la superioridad por las Diputaciones provinciales de toda España, Mancomunidades catalanas y Cabildos insulares; relaciones de créditos y débitos existentes a favor y en contra de las Diputaciones; estados demostrativos de la labor realizada por los organismos provinciales hasta el 30 de junio pasado; resúmenes de los presupuestos de ingresos y gastos; estudio con plebiscito del contingente provincial, etcétera, etcétera.

Al frente figura un interesantísimo estudio hecho por el señor Calvo Sotelo, en que se recogen los aspectos más importantes de las Memorias de las Diputaciones, que constituyen una página viva de historia contemporánea.

A este tomo, que reúne datos de incalculable valor, seguirá muy pronto otro igual, dedicado a la vida municipal.

Descarrila el correo de Irún

La Inspección de Vigilancia de la estación del Norte comunicó a la Dirección de Seguridad que en la estación de Quintanilla descarriló un coche del tren correo de Irún, a consecuencia de la rotura de uno de los ejes. No se registraron desgracias personales.

VOLUNTAD BIBLIOGRAFIA SEMANAL

Ha fallecido el padre Graciano Martínez. Como capitán esforzado que era de las milicias de Cristo, el padre Graciano ha muerto de manera fulminante e inesperada, en el cumplimiento de su divino deber y en el cuando más culminaban las dotes de orador sagrado y más se admiraban sus facultades filosóficas y literarias. Nacido en esa Asturias, fraquea e indomable, que supo resistir a la avalancha musulmana, un día, para emprender la reconquista de la Patria, el insigne padre Graciano era uno de aquellos aguerridos religiosos medievales que sabían alentar el estudio y el combate, que dejaban la pluma para empuñar la cruz y acudir a las batallas o internarse por entre los infiernos, predicando la fe de Cristo y pagando con su propio caudavero las almas arrebatadas a la idolatría y al error.

En efecto, no hay que olvidar que el insigne padre Graciano Martínez, sintiendo anhelos de santidad, fué misionero en Filipinas y allí sufrió prisionero; que su eloquio pa labra continuó en América y en España, vi brando persuasiva, desde el púlpito, desde la cátedra, desde el estrado... pero, al propio tiempo, el padre Graciano sabía dedicar largas horas de inteligente labor al estudio de las cuestiones teológicas o sociales de mayor actualidad e interés. Así como se arriesga en Manila por entre los infiernos, acude a Alemania para estudiar la filosofía moderna y poder recularla de manera brillante en páginas admirables y extraordinarias.

Tan varía y tan magnífica es la labor realizada por este insigne polígrafo, que cada cual puede encontrar en sus libros satisfacción y sus especiales aficiones: enseñanza y doctrina. Poeta, teólogo, orador, filósofo, patriota, crítico, novelista: todo lo era, y en grado sumo quien para ejemplo y edificación de sus contemporáneos dejó esta serie de obras valiosas que hoy, y como homenaje a sus méritos, debemos leer:

SI NO HUBIERA CIELO... 8 PESETAS; MATRIMONIO, AMOR LIBRE Y DIVORCIO, 1 PESETA; EN PRO DEL FLORECIAMIENTO MISIONAL ESPAÑOL, 1 PESETA; SANTA TERESA DE JESUS, 1 PESETA; CONFERENCIAS FEMINISTAS, 2,50 PESETAS; REGIONALISMO Y PATRIOTISMO, 1,50 PESETAS; PONENTIA, 1 PESETA; POR LA UNION DE LA IGLESIA RUSO-GRIEGA A LA CATHOLICA APOSTOLICA ROMANA, 1 PESETA; EL LIBRO DE LA MUJER ESPAÑOLA, 8,50 PESETAS; RELIGION Y PATRIOTISMO, 15 PESETAS (dos tomos); HACIA UNA ESPAÑA GENUINA—LA OBJECCION CONTEMPORANEA CONTRA LA CRUZ, 5 PESETAS; HACIA LA SOLUCION PACIFICA DE LA CUESTION SOCIAL, 9 PESETAS.

Pedidos a "VOLUNTAD" Nicolás María Rivero, 3 y 5, y Marqués de Urquijo, 32, MADRID Mar, 17, VALENCIA y Bruch, 35, BARCELONA

ALTAVOCES BROWN PARA Radiotelefonía PASEO PRADO, 3. MADRID

Antiguos alumnos salesianos
Los antiguos alumnos salesianos de Madrid tienen ya su «Boletín», que con el título «El Círculo Don Bosco» ha publicado su primer número, y que será órgano y portavoz de la Asociación entre todos los antiguos alumnos de las escuelas salesianas.

El nuevo «Boletín» nace el año en que las escuelas salesianas de Madrid celebrarán sus bodas de plata y cuando se planea la reorganización de la Asociación de antiguos alumnos para darle vida más intensa. Saludamos afectuosamente a la nueva publicación y le deseamos completo éxito en la simpática labor que se propone llevar a cabo.

Comedia de don Pedro Muñoz Seca, estrenada en el teatro Rey Alfonso.

Ha caído el señor Muñoz Seca en el vicio error de confundir la bondad con la hontería, con la falta de carácter, con la buena fe bobalicona y la inocencia puzguita, rayana en la majadería.

El personaje central de la obra, el que encarna la bondad, inicia su actuación en la comedia con el disparate de llevarse a la casa en que vive, solo y solitario, una huérfana, a la que desea socorrer; muestra luego un asombro incomprensible en un hombre maduro, médico de fama y conocedor de la vida, al enterarse de que la gente murmura de tan sospechosos convivencias; se extraña de que el novio de la muchacha, un tanto escamado por ciertos antecedentes maternos, dude de ella y corona tanta tontería casándose sin amor con su protegida para callar la maledicencia.

Tres disparates en el primer acto bastan para dar idea de la clase de bondad que gusta el personaje y sobran para que se lo tomara aborrecimiento a la bondad, si ella fuera así y produjera esos resultados.

No es nueva esta confusión y tampoco lo son ninguno de los demás incidentes de la obra, que se reduce a la conocida comedia de adúltero y el consiguiente perdon, sin que modifique el desarrollo del asunto ningún elemento nuevo ni original. Todo está tan usado y tan visto, que se pierde todo atisbo de procedencia; son lugares comunes teatrales, aderezados una vez más. La falta de la mujer con el antiguo novio, no por amor, sino impulsada por el desvío que por una delicadeza absurda le muestra su verdadero esposo; el arremetimiento, al amor tardío al esposo y la confesión de la falta, conocido hasta el punto de producir el efecto de una revisión. En torno de este asunto principal, otros episodios, tan triviales ya como la antipatía entre dos muchachos que acaban casándose y tipos como el señor desmemoriado, el criado, madrileño casizo, que desfila por la obra con un interminable canto a la Corte en los labios; de relativa novedad, sólo el tipo del médico chulo; pero resulta ordinario con sus frases y modales de mozo, como en un ambiente social culto y elegante.

Intenta el autor abordar el momento dramático, pero conservando esa distracción en que reside su fuerza cómica, con lo que de lo gracioso pasa a lo grotesco; quiere conseguir el empuje digno que le falta, y para conseguirlo, elevando el lenguaje, haciéndolo recortado y lírico, y con ello consigue solamente hacer afectado el diálogo, falso en largos párrafos, que sólo sirven para producir fatiga y poner de manifiesto una opresora pobreza de expresión.

Hasta el movimiento escénico, descaído, da idea de la precipitada labor; largos diálogos entre criados nos ponen en antecedentes y nos enteran de cuanto ha ocurrido en los antecedentes; los personajes tienen que escuchar tras las puertas, y en este desarrollo forzado llegan escenas que quizás no sean absurdas, pero que lo parecen por su equivocada preparación. Está salvada la «esbrosidad» del asunto; pero hay frases demasiado crudas y que se repiten demasiadas veces, que desdican del cuidado que se ha tenido en hacer correcto el asunto. Salvo el señor Riquelme, tan gran actor como siempre, y el señor Espantado, en un tipo de mucho cuidado, los demás actores apenas pudieron hacer nada, agobiados por sus personajes; y por los comprometedores párrafos líricos; la señora Banquer consiguió destacar, a pesar de esto. El público ríe y aun aplaude algunos chistes; pero protestó constantemente desde el primer acto. Jorge DE LA CUEVA

Banquete diplomático en Palacio el lunes

El Rey, mejorado
El Monarca se encuentra muy mejorado en su leve indisposición. No obstante, y por prescripción facultativa, no sale de sus habitaciones. Ayer mañana no celebró despacho.

Por la Soberana fué recibida en audiencia diplomática la embajadora de Francia, que después cumplimentó a la reina doña María Cristina.

La Soberana recibió en audiencia a la condesa de Guell, y despachó después con el marqués de Hoyos sobre asuntos de la Cruz Roja.

El lunes se celebrará en Palacio el banquete al Cuerpo diplomático.

Un banquete al inventor del autogiro

El miércoles 14 del actual, a las nueve de la noche, se celebrará en el Palacio Hotel un banquete en honor del ingeniero de Caminos don Juan de la Cierva Codorniu, cuyo éxito científico con el aparato de aviación «autogiro» ha sido calificado por eminentes críticos extranjeros como la nota más interesante desde que existe el aeroplano.

Las tarjetas, al precio de 20 pesetas, se hallarán en el Instituto de Ingenieros Civiles, Marqués de Valdeiglesias, 1, Secretaría del Real Aero Club, Sevilla, 12, y en la Brasserie del Palace Hotel, hasta el día 13 a las doce horas.

Conferencia del señor Cierva Codorniu
Mañana, a las cinco de la tarde, dará una conferencia en la Escuela Industrial de Madrid, calle de San Mateo, número 5, el ingeniero de Caminos, don Juan de la Cierva y Codorniu acerca del aparato volador «autogiro», de que es inventor.

Se auxiliará con proyecciones y películas. La entrada será pública.

Oposiciones y concursos

CAPELLANES CASTRENSES
Por real orden de Guerra se concede el ingreso en el Cuerpo Eclesiástico del Ejército, con el empleo de capellanes segundos, a los siguientes opositores aprobados: don Santiago Gallego Blosa, don Amador Almeida Salazar y don Carlos Sánchez de Rojas y Romero.

CURSOS DE AVIACION
El curso dispuesto por real orden de 8 de agosto último para elección de jefes de grupo y escuadrillas queda prorrogado desde el 17 de diciembre próximo pasado hasta fines del mes actual.

AYUDANTES DE MONTES
La «Gaceta» de ayer convoca oposiciones para proveer 20 plazas vacantes en el Cuerpo auxiliar facultativo de Montes, con la categoría de ayudante segundo y sueldo anual de 4.000 pesetas.

AUXILIARES DE ESTADISTICA
Se han convocado oposiciones para cubrir 23 plazas de ayudantes de Estadística, oficiales terceros de Administración civil, 3.ª clase con el sueldo anual de 3.000 pesetas. En la «Gaceta» de ayer se publican las condiciones que han de llenar los aspirantes y el programa que regirá en los ejercicios.

ENFERMEROS DEL HOSPITAL DEL REY
La «Gaceta» de ayer anuncia concurso para proveer en el Hospital del Rey, de Chamartín de la Rosa, una plaza de enfermero mayor, dotada con 3.000 pesetas anuales; y una de ayudante para el lavadero, con 2.500, y seis de enfermeros o enfermeras, con 2.000 pesetas cada una.

Hay un plazo de quince días para la presentación de instancias. Los concursantes deberán ser mayores de veintidós años y tener la aptitud física suficiente.

ABOGADOS DEL ESTADO
Por real orden de 8 del actual se han convocado oposiciones para cubrir 11 plazas vacantes en el Cuerpo de Abogados del Estado y tres más de aspirantes, señalando el día 28 de febrero próximo, y hora de las cuatro de la tarde, para empezar los ejercicios, que han de verificarse en el salón de actos de la Dirección general de Aduanas, admitiéndose las solicitudes de los que deseen tomar parte en las mismas desde el día 15 al 31 de este mes, en la Dirección general de lo Contencioso del Estado (ministerio de Hacienda), durante las horas de oficina.

REGISTRADORES DE LA PROPIEDAD
En el día de ayer se reanudaron los exámenes suspendidos con motivo de las fiestas de Navidad, dando comienzo al segundo ejercicio y aprobando el opositor número 6, don Antonio López y Hernández, con 30,21 puntos.

Para hoy, a las cuatro y media de la tarde, están llamados desde el número 10 al 50.

SECRETARIOS MUNICIPALES
En los exámenes celebrados ayer, y suspendidos también con motivo de las fiestas de Navidad, aprobó el opositor don Vicente Eduardo Martínez Ruiz, número 870, obteniendo 27 puntos.

En la plaza de la Cebada el tranvía número 308 atropelló a Plácida Jiménez Uriarte, que resultó con lesiones de pronóstico reservado.

En la gloria de Atocha el automóvil número 11.629 M. alcanzó a Francisco Buendía, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.

Intoxicación.— Mercedes Martínez, de diez y siete años, habitante en Mediodía Grande, 9, tomó una fuerte dosis de lejía, creyendo que era un purgante, y resultó con una intoxicación de pronóstico reservado.

Sustracción.— El dentista don Luis Arjona ha denunciado que durante las horas de consulta robaron de su gabinete aparatos valorados en 115 pesetas. Agregó que sospecha de un cliente.

SUCESOS

Inondación.— En Alberto Aguilera, 30, fina propiedad de la condesa de Alpuente, se declaró un incendio al prenderse el hollín de una chimenea.

Los bomberos le dominaron con rapidez. Niño lesionado.— Bas Marcos Maestro, de diez y siete meses, que vive en Santo Tomás, número 4, sufrió lesiones de pronóstico reservado al caer en su domicilio.

Atropellos.— Un automóvil atropelló en el puente de Toledo a Gumersinda de la Llave Perulera, de setenta y nueve años, y le causó lesiones de pronóstico reservado.

En la plaza de la Cebada el tranvía número 308 atropelló a Plácida Jiménez Uriarte, que resultó con lesiones de pronóstico reservado.

En la gloria de Atocha el automóvil número 11.629 M. alcanzó a Francisco Buendía, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.

Intoxicación.— Mercedes Martínez, de diez y siete años, habitante en Mediodía Grande, 9, tomó una fuerte dosis de lejía, creyendo que era un purgante, y resultó con una intoxicación de pronóstico reservado.

Sustracción.— El dentista don Luis Arjona ha denunciado que durante las horas de consulta robaron de su gabinete aparatos valorados en 115 pesetas. Agregó que sospecha de un cliente.

Los funcionarios públicos

El reintegro de los cesantes y la invalidación de correctivos
Acordando el real decreto de 12 de diciembre último, que modificó el reglamento de funcionarios públicos, la «Gaceta» de ayer dispone que cuando el correctivo impuesto en su invalidez se pretenda sea el de cesantía, sólo se exigirá, para conceder aquélla, y el consiguiente reintegro del funcionario, que haya transcurrido el plazo de tres años desde la fecha de dicha imposición, sin que, por consiguiente, sea necesario el informe de la Junta de jefes, elevándose por el interesado la correspondiente instancia directamente al ministerio respectivo.

En ningún caso podrán ser invalidados los correctivos impuestos por inmorosidad o falta de probidad del funcionario o por la comisión de hechos constitutivos de contrabando o defraudación o de malversación de caudales, falsedad, prevaricación, cohecho u otros cometidos contra la propiedad; los funcionarios a quienes se les hubiesen impuesto correctivos por las expresadas causas, o se les impusiesen en lo sucesivo, serán dados de baja definitivamente en los respectivos escalafones, debiendo en lo sucesivo hacerse constar esta circunstancia en la resolución de los expedientes en que se impongan correctivos de cesantía por las indicadas causas.

Salvo los que se hallen en este caso, todos los funcionarios a quienes se declare cesantes, tanto cuando lo fuesen automáticamente como cuando lo fuesen en virtud de expediente gubernativo, deberán causar baja en el escalafón activo de su categoría y clase y, en consecuencia, cuando se les conceda nuevo ingreso en el servicio activo, ingresarán en el último número de la categoría y clase a que pertenecieron cuando fueron declarados cesantes.

En lo sucesivo se exigirá la previa formación de expediente para decretar las cesantías de los funcionarios en todos los casos, incluso en el de abandono de destino a que se refiere el artículo 30 del reglamento de funcionarios de 7 de septiembre de 1918, con la sola excepción de las cesantías que se decreten por no presentarse el funcionario a tomar posesión de su destino dentro de los plazos marcados en los nombramientos, trasladados o de las prórrogas de aquéllos, en los cuales casos la cesantía se decretará de modo automático, sin otro requisito que el de que por el jefe de la dependencia para que los funcionarios hubieran sido nombrados o trasladados se comunique al ministerio la falta de presentación de los mismos dentro de término. Se considerará como abandono de destino a todos los efectos legales la circunstancia de que un funcionario no se reintegre a su puesto después de haberle sido concedida una licencia o permiso, cualquiera que sea la naturaleza de éstos, o después de haber terminado las comisiones que se le hubieren conferido.

Todos los funcionarios que con anterioridad a la publicación del decreto de 12 de diciembre de 1924 hubiesen sido declarados cesantes sin formación de expediente y sin que conste en el personal del interesado que el motivo de su cesantía fuese «la inmorosidad o falta de probidad o la comisión de hechos constitutivos de contrabando o defraudación, o de malversación de caudales, falsedad, prevaricación, cohecho u otros cometidos contra la propiedad y siempre que el aumento en los respectivos escalafones en tal concepto de cesantes, se entenderá que tienen derecho al reintegro en el servicio activo por el turno correspondiente y sin necesidad de la previa invalidación establecida en el artículo 61 del reglamento de funcionarios, modificado por el citado real decreto de 12 de diciembre de 1924.

El precepto de la disposición segunda del dicho real decreto, por virtud de la cual se hacen extensivos sus preceptos al reintegro de cesantes declarados con anterioridad a la fecha del mismo, se entenderá que se refiere única y exclusivamente a aquellos funcionarios que, habiendo sido declarados cesantes sin formación de expediente gubernativo o habiéndolo sido en virtud de expediente, figuren como tales cesantes en los respectivos escalafones, quedando excluidos de dichos beneficios todos los cesantes que, cualesquiera que sean las causas, no aparezcan incluidos en los mencionados escalafones.

CORONAS DIADEMAS DE AZAHAR FLORES Y PLANTAS RUBIO.—CONCEPCION JERONIMA, 3.

Sociedades y conferencias

CENTRO DE ESTUDIOS JURIDICOS
La Academia de Jurisprudencia ha establecido las siguientes enseñanzas, que comenzarán el día 14, y estarán a cargo de los señores que a continuación se mencionan:

Cuestiones de Derecho civil, don Felipe Sánchez Román. Legislación hipotecaria, don Jerónimo González.

Práctica judicial, don Félix Gil Mariscal. La función notarial en sus relaciones con el Derecho político y administrativo. La función judicial en sus relaciones con el Derecho político y el administrativo, don Tomás Elorrieta.

Derecho matrimonial, don Jaime Torrua. En el tablón de anuncios de la Academia (Marqués de Cubas, 18) estarán expuestas las condiciones para poder recibir estas enseñanzas.

PARA HOY
FEDERACION UNIVERSITARIA HIS-PANOAMERICANA (Magdalena, 12).—A las cinco y media de la tarde, junta general ordinaria. INSTITUTO FRANCÉS.—A las siete de la tarde, monseñor Guinand, «Corots». (Con proyecciones.) REAL ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA Y LEGISLACION.—A las seis y media, don Salvador Madariaga, funcionario de la Sociedad de las Naciones, acerca del tema «El protocolo de Ginebra».

CRÓNICA DE SOCIEDAD

El retiro en las industrias agotadoras

Recepción
Mañana por la tarde se celebrará una recepción en el palacio duca de Parco, a la que concurrirán su alteza real la infanta doña Isabel, el Cuerpo diplomático y la alta sociedad madrileña.

Las invitaciones las hacen los duques y sus hijos, los príncipes de Hohenlohe.

Inauguración de una capilla
El día de Reyes se celebró la inauguración de la capilla recientemente instalada en la elegante morada que en la calle de Castelló poseen los señores de González (don Marcelino).

A las nueve y treinta de la mañana dijo la misa el padre Manuel Alonso Chilocheos, quien, después de pronunciar una plática, dio la comunión a todos los presentes. Ayudaron la misa los distinguidos jóvenes don Julio González, hijo de los dueños de la finca, y don Celerino González Parreño, íntimo de la casa.

Dirigidas por la señorita Rosita Verca, cantaron plácidos motetes las señoritas do Memolar, Trillo, Felgueroso (María), Nalbana (Soledad), Iru (Pepita) e Iglesias de Toranzo (Carmen).

La capilla está dedicada a la Virgen del Carmen.

Después de la ceremonia religiosa, fueron espléndidamente obsequiados por los dueños de la casa y sus hijos, Finita, señora de Gómez y Julio, la distinguida concurrencia, que estaba formada por las señoras: viuda de Añón, doña Justa Arose de Gut & rez, doña Eloisa Iglesias, doña Josefina Gutiérrez Póla, doña María Gutiérrez de González, doña Jenara Felgueroso del Queipo de Llano y doña Zoila González Gómez; señoritas Julia Iglesias, Isabel Toranzo, Matilde y Paulita Adreases, Celsina Felgueroso, Joaquina Parreño, Gloria Salcedo, Adelita Montes, Elena Gutiérrez y Nellie Najenousse; y don Leopoldo Iglesias, don Manuel y don Celerino González Parreño, don Luis Salcedo y don Dederio Toranzo.

Petición de mano
Por los señores de Chorro, de distinguida familia alcañina, ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Angeles Peiro y González de Sotomayor para su hijo don Ramón, distinguido abogado.

La boda se celebrará en los primeros días del próximo mes de mayo.

Restablecida
La duquesa de Abrantes ha salido ya a la calle, restablecida de su reciente alumbramiento.

Atumbramientos
La esposa de la Revilla ha dado a luz con felicidad a su tercera hija, quien en la pila bautismal recibió los nombres de Josefa Isabel en memoria de sus abuelos los condes de Plasencia, duques de Castro-Erriquez.

La consorte de don Teodoro Anasagasti ha dado a luz con felicidad un niño.

La marquesa de Zabalegui ha dado a luz con felicidad una niña.

Bautizo
Ha tenido lugar el del hijo de don José Martínez y Castellón y de doña Beatriz Patiño y Lizaola.

Recibió el nombre de Fernando, siendo madrina la marquesa viuda de los Castellones.

Viajeros
Han salido: para Málaga, don Basilio Avial y familia; para Bilbao, don Jaime del Ojo; para Granada, los duques de San Pedro de Galatote, marqueses de Valdelunas, y para Suiza, don Manuel González de Amezúa y familia.

Regreso
Han llegado a Madrid: procedentes de diferentes puntos del extranjero, los señores de Bahiá Honda de los señores de Castejón de Africa, don Pedro González de Castejón de Africa y el conde de los Villares; de París, la duquesa viuda de Santo Mauro, la condesa de San Martín de Hoyos y la señorita Castilla Fernández de Henostroza y Gayoso de los Cobos; de La Plazencia, don Juan de los Ríos; de los duques de Fernán Núñez, los marqueses de Hoyos, la duquesa de Alcañiz y el conde de la Cierma; de Enix, don Francisco Javier Carvajal; de Cuba, los marqueses de Villanueva de las Torres; de San Sebastián, la señora doña Angeles Molina, viuda de don Francisco de Sales Sersundi.

Demoliciones de sentimiento
La marquesa viuda de Zugasti recibió ayer muchas renovaciones de pésame con motivo de cumplirse el primer mes de la muerte de su marido, de inolvidable memoria.

Aniversarios
Mañana se cumplirá el cincuenta y ocho de la muerte de la señora doña Tomasa del Valle de Vallo, de grata memoria.

Todas las misas que se digan en ese día en el templo de San Ignacio y el 11 de diez y media a una, en el de Santa Cruz serán aplicadas por el eterno descanso de la finada, a cuyo hijo, don José Eduardo; hija política, doña Visitación D. Uranga, y demás deudos renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

Mañana se cumplirá el tercero del fallecimiento del malogrado don Narciso Pérez de Guzmán el Bueno y Salabari, hijo de los condes de Torre-Arias y de la Torre de San Esteban de Hambran y hermano de doña María de la Concepción, casada con el conde de Velayos, y del marqués de Santa Marta, esposo de doña Ana Seebacher, a todos los cuales reiteramos nuestro sentido pésame.

Fallecimiento
El señor don Jerónimo Schenonis Ponce falleció ayer en Madrid.

Era el finado un distinguido militar, que se retiró del servicio activo al alcanzar el grado de teniente coronel. Posó la cruz de San Hermenegildo del cadáver al cementerio de la Almudena tendrá lugar a las tres y media de la tarde de hoy.

A su distinguida familia, y en especial a su esposa, doña Celerina Cobos Ros, enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

El Abate FARRA.

Batalla entre mujeres

En la Cabecera del Rastro se promovió ayer por la mañana un formidable escándalo. Han por dicho lugar María Atonio López, de sesenta y dos años, domiciliada en Rodas, 30, y su hija María López, y tuvieron la mala oportunidad de encontrarse frente a frente con Luisa María, de trece años, que vive en General Ricardes, 30, y a quien acompañaba su madre, María Astudillo González.

Según parece, entre ambas familias existen antiguos resentimientos, así es que tan pronto como se vieron, la batalla dio comienzo, jugando importante papel en ella las uñas y las cabelleras de las combatientes.

El escándalo fué enorme, poniendo término a él los guardias, que llevaron a las cuatro mujeres, primero, a la Casa de Socorro, donde se les asistió de leves contusiones, y más tarde a la Comisaría.

En la última de las reuniones celebradas en este período por el organismo de la Comisión Paritaria Nacional de Previsión se dio cuenta de la segunda serie de contestaciones remitidas por Académicos, profesores, Cámaras de Comercio y de la Minería y entidades patronales y obreras, sobre la anticipación de edad para el retiro obrero de los salariables dedicados a trabajos agotadores.

En la misma sesión informó don Luis Jordana de Pozas, en función de asesoría social, y don Antonio Mora, como consejero honorario del Instituto, especialmente capacitado para asesorar en esta materia. La valía de ambos informes fué de tal modo apreciada, que los obreros y patronos se constituyeron esta Comisión permanente acordaron por unanimidad que fueran publicados.

El Instituto Nacional de Previsión, fiel a su método de dar elementos de juicio a todos los afectivamente interesados en los problemas de la previsión social, publicará estos y todos los demás documentos preparatorios de esta reforma, cuyo paciente y laborioso planteamiento acredita la vitalidad de la Comisión paritaria y el sincero y eficaz deseo del Instituto de perfeccionar metódicamente la misión social que tiene como función delegada del Estado.

ESPECTÁCULOS PARA HOY

REAL.—9,30, La bohemia (última representación y despedida de la Teatko-Kiwa).

ESPAÑOL.—6, Hernani.—10,15, La estrella de Sevilla.

COMEDIA.—10,15, La tola (estreno).

FONALBA.—6 y 10,15 (funciones populares), 1915.

CENTRO.—6, Su desconsolada esposa.—10,15, Las dos Cain.

ESLAYA.—6, La riza de Juana.—10,30, El jardín encantado de París (estreno).

LARA.—6 y 10,30, El alma de la sálica.

COMICO.—6 y 10,30, Manzanita de San Juan y Lecciones de buen amor.

INFANTA ISABEL.—6, El mendigo de Guernica, 10,15, El año de Madrid.

REINA VICTORIA.—6, La mano misteriosa.—10,30, Bóscame usted.

LATINA.—6 y 10,30, Traidor, inconfeso y nar. tr.

APOLO.—6,30, La bejarana.—10,30, Don Quijote, el amargoso.

CISNE.—6,15, El diablo en el poder.—10,15, Mariposa.

FRONTON JAI ALAI.—A remonte: Echazú y Berdegué (rojos) contra Irigoyen y Alberdi (azules). A palas: Azurmendi y Elorri (rojos) contra Quintana I y Jáuregui (azules). A pala: Irujo y Cantabria (rojos) contra Gallarta II y Pérez (azules).

ORQUESTA SINFÓNICA.—Programa del concierto que en el Teatro Real se celebrará, a las ocho, dirigido por el maestro Fernández Arbib:

Primera parte.—Concierto en tres menor (1650-1740): I. Maestoso, Adagio, Moderato. II. Largo. III. Allegro. Vivaldi. Don Juana (póema sinfónico). R. Strauss.

Segunda parte.—Séptimo, op. 29, para clarinete, fagot, trompa e instrumentos de arco: I. Andante. Allegro vivo. II. Adagio cantabile. III. Tema con variaciones. IV. Tema con variaciones. V. Scherzo. VI. Andante con moto alla marcia. Presto. Beethoven.

Tercera parte.—Leyenda vasca, Guridi. «Nocturno» (screnata número 8): a) Andante. b) M. nuelo, Mozart. «Tannhäuser» (obertura), Wagner.

(El anuncio de las obras en esta cartelera no supone su aprobación ni recomendación.)

NOTICIAS

LA LANA DEL URUGUAY.—Las exportaciones de lana en 1923-24 en el Uruguay se han elevado a 97.967 bales de 450 kilogramos cada una, contra 30.948 en el año precedente.

Los precios de lana de este año son de 10 a 20 por 100 más elevados que los de 1922-23.

De las 97.967 bales exportadas durante la temporada 1923-24, 36.185 han sido enviadas a Hamburgo y 14.228 a Liverpool. El resto se ha enviado principalmente a Dunkerque, Nueva York, Amberes y Génova.

CONSORCIO COMERCIAL RUSOPOLACO.—La Compañía comercial de Comercio Interior y una Sociedad financiera han fundado en Varsovia una Empresa, denominada Rusopol, Sociedad anónima polaco-rusa, que se dedicará a la exportación desde Rusia de maderas, cereales, plantas medicinales y otros varios productos y a la importación a aquel país de algodón, productos químicos y farmacéuticos y otros varios.

Esta Empresa tiene un capital de un millón de rublos.

El valor de las mercancías importadas a Rusia se podrá reducir del 80 por 100 de las mercancías exportadas. Además, el grupo polaco que forma parte del Rusopol se ha comprometido a abrir a éste un crédito de cuatro millones de rublos en mercancías y dinero.

La actividad del Rusopol en el extranjero estará vigilada por los representantes rusos en los respectivos países.

Carbones para CALEFACCION Y USOS DOMESTICOS
Avellana, 40 kilos..... 4,50 Ptas.
Herraj, 20 kilos..... 6,00
SANTA TERESA, 2 y 4.—Teléfono J. 1.960

CURSO PARA DAMAS ENFERMERAS.—En las oficinas de la Asambela Suprema de la Cruz Roja (Sagua), 10, está abierta la lista de las damas que desean cursar el curso que para damas enfermeras comenzará en breve en el Hospital de San José y Santa Adela.

FRICCION CEREAL CURA REUMATISMO ARTICULAR Y TODA CLASE DE DOLORS

EL «CINE» EN RUSIA.—El Consejo Superior de la Economía Nacional, el Comisariado del Comercio exterior, el Comisariado de Instrucción Pública y los Comités ejecutivos de los Soviets de Moscú y Petrogrado han decidido la creación de una Sociedad, con un capital de un millón de rublos (seventy), bajo la razón social Soykino para centralizar todas las Empresas cinematográficas en Rusia.

Esta Sociedad tendrá el monopolio de la exportación y del alquiler de películas en la Rusia soviética.

PELETERIA MORATILLA, Fuencarral, 105, 1.º Grandes rebajas por fin de temporada.

PETROLEO EN EL PARAGUAY.—El ingeniero francés señor Fagnaudha ha descubierto la existencia de un depósito subterráneo de petróleo en el Chaco paraguayo.

Dicho señor ha manifestado a algunas personalidades que dicho depósito es el mayor que existe en toda América.

El Gobierno, tan pronto como ha tenido noticia del descubrimiento ha encargado a una Comisión de técnicos que se trasladan al lugar en que se halla el depósito de petróleo y que informen sobre su calidad.

El Español gana al Racing

Proyectos de la sociedad Peñalara. El Gran Premio de Europa se correrá el 28 de junio

FOOTBALL
R. C. D. ESPAÑOL, de Barcelona. 5 tantos. (Llauger, 2; Mauri, Colls, Zabala)
*Racing Club 1 — (Vicente)

Con la suspensión del partido Athletic-Kamraterna, nos figurábamos que acudiría bastante público al campo del Racing, pero no tanto como el que se congregó ayer, que, a pesar de ser día laborable, fué, poco más o menos, como el día de Reyes.

Pateando varios valores, el partido resultó aceptable, entretenido, con una buena demostración por parte del Español, particularmente en su línea de ataque. Esto quiere decir que si los dos bandos se presentan alineados como el primer día hubiéramos visto un partido parecido en brillantez.

Ante el partido del domingo, que toda la afición sabe lo que significa en la marcha del campeonato regional, es perfectamente disculpable la actitud del Racing en reservar a sus buenos elementos, alineando ayer a varios reservas.

Por las formaciones, el resultado es normal, y nada desdice a los racingistas. Y no hay que olvidar que el primer tanto se marcó en «coñidos».

Los dos tiempos han sido muy iguales: en el primero hubo más lucha, y si en el segundo dominaron más los barceloneses, dió lugar a enseñanzas su cohesión.

Dos tantos contra uno se marcaron en el primer tiempo; los primeros, marcados por Mauri y Llauger, respectivamente, pero con la colaboración importantísima de Zabala, gracias a sus pasos maternales y acertados. El tanto racingista recuerda lo del primer día, no en su factura, sino en la contribución de uno de los defensas, esta vez de Mía. La ejecución fué excelente.

Será, para no ser menos que sus compañeros ausentes, equis que le sustituya Colomer, que jugó de interior, pasando Ricardo a medio campo. Un cuarto tanto de Mauri y Batiste dió lugar a que se retirara el españolista, que fué sustituido por Sanahuja.

El tercer tanto fué un remate de cabeza de un «coñido»; el cuarto fué el mejor: un soborbo empalme de Zabala a un centro de Olariaga y el último, de Llauger, en plena carrera, aprovechando un pase adelantado del delantero centro.

La segunda parte puede resumirse en que, más que nada, constituyó una presentación de todos los característicos de la línea delantera, destacando especialmente la labor del extremo derecho, Olariaga, que fué el mejor jugador del terreno. Los interiores ligan bien, y en cuanto a los extremos, responden a todos los servicios, aunque, claro está, existe una gran diferencia entre el de la derecha y el de la izquierda.

Una impresión tan internacionalizada sin disputa alguna a Olariaga. Manja el balón; pero más que nada desucella en sus condiciones de juego el factor velocidad. Respecto a las condiciones físicas, no se le puede pedir más. De su lado, de su intervención han salido todas las ocasiones peligrosas.

Habría que ratificar nuestra opinión sobre Zabala como conductor del ataque. Llauger jugó más que el otro día; sobre el reservando algunos comentarios para la primera ocasión que se nos presente para hablar sobre las enseñanzas del «maestro» Español-Austria. Respecto a su actuación en los dos días, podríamos decir lo mismo sobre Peláez.

Sanahuja es más medio que delantero. La afición vió menos a Zamora.

El Gran Premio de Europa de 1925: que la afición sabe que lo organizará el Real Automóvil Club de Bélgica, parece que se correrá antes de la fecha estipulada. En vez del 5 de junio, los organizadores tratan de llevarlo a cabo el día 18 de junio.

CICLISMO
BERLIN, 8.—La nueva pista de Kaiserberg se inaugurará el domingo próximo.

NO HA DESAPARECIDO
Inquietud de un portero

El portero de la casa número 3 de la calle de Boacanga puso en conocimiento de las autoridades del distrito que una inquilina de la finca, llamada Beata Gaiset, había salido de su domicilio hace dos meses, sin equipaje alguno, y no se ha vuelto a saber de ella.

La Policía ha averiguado que dicha señora se encuentra en un pueblo cerca de Madrid, en compañía de un pariente.

UN SUMARIO CONCLUSO
La estáfa a la condesa de Niebla

Ha sido declarado concluso el sumario abierto con motivo de la estáfa a la señora condesa de Niebla, de la que es autor, conforme se recordará, el administrador de la perjudicada, don Lorenzo Manzanares.

LA VENTA DE NARCOTICOS EN LISBOA.—El «Diario del Gobierno» publica una disposición ordenando que en el plazo máximo de sesenta días declaren los vendedores y almacenistas de opio y sus derivados, las existencias que poseen, a fin de que el Gobierno pueda establecer un rápido control para evitar el abuso de estupefacientes.

EL COMERCIO RUSOPOLACO.—Las relaciones comerciales entre Polonia y Austria están cada vez más animadas. Durante el año 1923 fueron exportadas a Austria mercancías polacas por valor de 119 millones de coronas oro, figurando en esa cuenta los cereales por 35 millones de coronas oro, las primeras materias y los artículos semelabrados por 12 millones de coronas y los artículos fabricados por igual suma. Durante el mismo año las mercancías austriacas importadas a Polonia han alcanzado un valor de 83 millones de coronas oro, correspondiendo a los artículos fabricados 76 millones.

Las cifras referentes al primer semestre de 1924 muestran una plus valía comparativamente con el correspondiente período de 1923.

LA LOTERIA DE NAVIDAD.—El administrador del Colegio de San Ildefonso ha recibido hasta la fecha para los alumnos que extrajeron y cantaron las bolas del sorteo de Navidad, las siguientes donaciones:

Do mister William H. Teuss, 3.000 pesetas; de don Francisco Andrés Sanz, 1.000 pesetas; de don Juan José Molner, de Lora, 300 pesetas; de la dependencia del hotel Comercio, de la misma población, 85; de doña Lorenza Torre, 190; de doña Sra. Sra. Rivera, 50; y de la señora viuda de don García, 50.

Los anteriores generaron donantes jugaban distintas participaciones del número favorecido con el premio mayor.

El señor Cembrano ha entregado al secretario del Ayuntamiento, señor Bueno, 3.000 pesetas para los beneficios de San Ildefonso que sacaron y cantaron las bolas del premio con que ha sido favorecido.

NUOVA MONEDA GUATEMALTECA.—Por decisión del presidente de la república, general Ordoñez, la nueva unidad monetaria se denomina quetzal, equivalente a un dólar o 60 pesos billetes.

Inmediatamente se acuñarán monedas de oro y plata de dicha unidad monetaria.

La Prensa, al dar cuenta de esta reforma, acoge con aplauso la nueva ley, que tiende a la reorganización económica de Guatemala.

SANTORAL Y CULTOS Policias y ladrones en lucha

DIA 9.—Viernes.—Santos Julián y Santa Basilio, su esposa, mártires, y Santos Marcelino y Pedro, Obispos.

La misa y oficio divino son del cuarto día Intraoctava de la Epifanía, con rito semidoble y color blanco.

Adoración Nocturna.—San Juan de Sahagún.

Ave María.—A las once, misa, rosario y comida a 40 mujeres pobres, costeada por la señora viuda de Aguilera.

Correos Horas.—En las Mercaderías de Don Juan de Alarcón.

Correos de María.—Del Rosario, en las Catalinas (P.), San José, Olivares, Santo Domingo, Pasión y San Fermín de los Navarros.

Parroquia de la Almudena.—A las ocho y media, misa de comunión para la Hermandad de Nuestra Señora del Rosario.

Asilo de San José de la Montaña (Caracas, 15).—A las siete, ocho, ocho y media, nueve y diez, misa; por la tarde, a las cinco y media, rosario y reserva.

CAJALATRA.—Continúa el recreo en San Francisco de Paula. A las seis de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, rosario, plática por don Juan Casanovi y bendición solemne.

Cristo de la Salud.—Termina la novena al Niño Jesús del Remedío. A las once, exposición de Su Divina Majestad, ejercicio, misa solemne y adoración del Niño; por la tarde, a las cinco y media, marifletos, estación, rosario, sermón por don Enrique Vázquez Camarero, ejercicio y reserva.

Mercaderías de Don Juan de Alarcón (Cuatrota Horas).—Continúa la novena al Niño Jesús de Praga. A las once, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne y a las cinco y media, ejercicio con sermón y procesión de reserva.

CULTOS DE LOS SABADOS
Parroquia.—Almudena: Por la tarde, a las seis, misa cantada.—De los Angeles: Al anochecer, la latina, salva cantada y ejercicio de la felicitación sabatina.—De los Dolores: Al anochecer, rosario y salva cantada.—San Sebastián: Por la tarde, a las siete, marifletos, rosario, plática que leerá don Edilberto Belandier, reserva y salva a Nuestra Señora de la Misericordia.—Covadonga: A las ocho, misa y ejercicio de la felicitación sabatina, y por la tarde, rosario y salva cantada.—Purísimo Corazón de María: A las ocho y media, misa de comunión para las Hijas de María.—San Marcos: A las ocho, misa de comunión general y ejercicio de la felicitación sabatina.

Iglesias.—Buena Vista: A las ocho, misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Merced; por la tarde, a las cinco y media, ejercicio con exposición y salva cantada.—Carmelitas de Maravillas: Al anochecer solemne salva a Nuestra Señora de las Maravillas.—Cristo de los Dolores: Por la mañana, de nueve a doce, exposición de Su Divina Majestad.—Corazón de María: Por la mañana, a las ocho, misa de comunión para la Archicofradía de la Titular; a anochecer, salva cantada.—María Auxiliadora: A las cinco, bendición y salva.—Sagrado Corazón y San Francisco de Borja: A las ocho, misa de comunión para las Hijas de María y felicitación sabatina; a las ocho y media, en la espilla de las batallas; a las ocho y media, en la espilla de las batallas; a las ocho y media, en la espilla de las batallas; a las ocho y media, en la espilla de las batallas.

Congregaciones, misa rezada para los Caballeros del Pilar; a las once, misa rezada para la Congregación de Nuestra Señora de Lourdes. (Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

Subasta voluntaria para venta de fincas

En las condiciones del pliego que está en la Notaría del señor Gimeno, Barquillo, 4 y 6, el día 17, a la hora de las once, se realiza subasta para la venta de las casas: número 53 de la calle de Mayor, número 4 de la de San Eugenio, número 11 de la de Santa Isabel, número 13 de la de Santa Isabel y número 32 de la misma calle de Santa Isabel.

RECLUTAS DE CUOTA

La casa más económica y mejor de España en uniformes militares. Equipo completo 175 pesetas.—YIGMAEL, PUERTA DEL SOL, 13, PRINCIPAL.

Secretarios de Ayuntamientos

Preparación en el «Instituto Reus» (Precios, 28, Madrid) para la primera y segunda categoría. Facilitamos programas y contestaciones. Enseñanza por correspondencia para los que residen en provincias. Regístrate prospecto.

NO HA DESAPARECIDO

Inquietud de un portero

El portero de la casa número 3 de la calle de Boacanga puso en conocimiento de las autoridades del distrito que una inquilina de la finca, llamada Beata Gaiset, había salido de su domicilio hace dos meses, sin equipaje alguno, y no se ha vuelto a saber de ella.

La Policía ha averiguado que dicha señora se encuentra en un pueblo cerca de Madrid, en compañía de un pariente.

UN SUMARIO CONCLUSO

La estáfa a la condesa de Niebla

Ha sido declarado concluso el sumario abierto con motivo de la estáfa a la señora condesa de Niebla, de la que es autor, conforme se recordará, el administrador de la perjudicada, don Lorenzo Manzanares.

LA VENTA DE NARCOTICOS EN LISBOA

El «Diario del Gobierno» publica una disposición ordenando que en el plazo máximo de sesenta días declaren los vendedores y almacenistas de opio y sus derivados, las existencias que poseen, a fin de que el Gobierno pueda establecer un rápido control para evitar el abuso de estupefacientes.

EL COMERCIO RUSOPOLACO.—Las relaciones comerciales entre Polonia y Austria están cada vez más animadas. Durante el año 1923 fueron exportadas a Austria mercancías polacas por valor de 119 millones de coronas oro, figurando en esa cuenta los cereales por 35 millones de coronas oro, las primeras materias y los artículos semelabrados por 12 millones de coronas y los artículos fabricados por igual suma. Durante el mismo año las mercancías austriacas importadas a Polonia han alcanzado un valor de 83 millones de coronas oro, correspondiendo a los artículos fabricados 76 millones.

Las cifras referentes al primer semestre de 1924 muestran una plus valía comparativamente con el correspondiente período de 1923.

LA LOTERIA DE NAVIDAD.—El administrador del Colegio de San Ildefonso ha recibido hasta la fecha para los alumnos que extrajeron y cantaron las bolas del sorteo de Navidad, las siguientes donaciones:

Do mister William H. Teuss, 3.000 pesetas; de don Francisco Andrés Sanz, 1.000 pesetas; de don Juan José Molner, de Lora, 300 pesetas; de la dependencia del hotel Comercio, de la misma población, 85; de doña Lorenza Torre, 190; de doña Sra. Sra. Rivera, 50; y de la señora viuda de don García, 50.

Los anteriores generaron donantes jugaban distintas participaciones del número favorecido con el premio mayor.

El señor Cembrano ha entregado al secretario del Ayuntamiento, señor Bueno, 3.000 pesetas para los beneficios de San Ildefonso que sacaron y cantaron las bolas del premio con que ha sido favorecido.

NUOVA MONEDA GUATEMALTECA.—Por decisión del presidente de la república, general Ordoñez, la nueva unidad monetaria se denomina quetzal, equivalente a un dólar o 60 pesos billetes.

Inmediatamente se acuñarán monedas de oro y plata de dicha unidad monetaria.

La Prensa, al dar cuenta de esta reforma, acoge con aplauso la nueva ley, que tiende a la reorganización económica de Guatemala.

Banco de España

Habiéndose presentado en una sucursal de este Banco un billete falso de la serie de 500 pesetas, de la emisión de 28 de enero de 1907, se pone en conocimiento del público, indicando a continuación las principales diferencias que los distinguen de los legítimos, que son las siguientes:

ANVERSO.—El grabado del mismo es de una tonalidad gris, sin contrastes ni claroscuros.

El papel es más grueso, rugoso y de color amarillento, y no fino y blanco como los legítimos.

Medida la parte grabada, resulta ser de 142 milímetros de largo, mientras que en los legítimos sólo es de 138.

Reverso.—Se observa que las partes obscuras del guilloché están obtenidas con una sola línea, y en los legítimos se han cruzado líneas y además están más juntas.

Madrid, 8 de enero de 1925.—El secretario general, O. Blanco-Reco.

LIQUIDACION URGENTE DE PIELS «GRANDES» CARMEN, 7

NO DEJE DE LEER «El número



El Depurativo Richelet Cura todos los accidentes artríticos

Dolores, Reumatismos, Maes de Costado, Gota, Mal de Piedra, Ciatica, Lumbago, Enfisema, Congestiones Arterio-esclerosis, Neurastenia.

Todas estas terribles enfermedades que le llevan a v. a una muerte rápida pueden ser seguramente prevenidas con el DEPURATIVO RICHELET pues este purifica la masa sanguínea...

Asi como todas las enfermedades de la piel y los vicios de la sangre.

Los acnéicos, los soriásicos, los eritematosos, forunculosis, acróicos, exantematosos y los herpesicos tratados con el DEPURATIVO RICHELET ven sus insoportables comeztones que son inmediatamente calmados, sus granos, costras, papulas y postillas se borran dejando la piel limpia y sana...

El DEPURATIVO RICHELET se vende en todas las buenas Farmacias y Droguerías, Laboratorio de L. RICHELET, de Sedan, 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).



REVISTA SEMANAL IBERICA APARTADO NUM. 9 TORTOSA

LEA USTED TODAS LAS SEMANAS ESTA GRAN REVISTA CIENTIFICA POPULAR

En sus páginas, embellecidas con espléndidas fotografías, se ofrecen al lector, tanto en vasto y atractivo panorama, las proezas de la Aviación, la T. S. H. y el modo de construirse los aparatos uno mismo...

Colaboración de los más eminentes técnicos y hombres de ciencia de nuestro país y del extranjero, que dan cuenta en esta Revista de sus propias investigaciones, estudios, inventos, etcétera.

Es la Enciclopedia más útil y provechosa que puede usted tener en su Biblioteca, ya que encontrará en ella puestos al día TODOS LOS CONOCIMIENTOS HUMANOS.

Los precios de suscripción a esta Revista son los más económicos de todas: 60 números de la edición en papel satinado, con dos copiosos índices de la materias tratadas, sólo cuestan 20 pesetas al año.

PIDANSE A «IBERICA» LAS SIGUIENTES OBRITAS:

La Radiotelegrafía y Radiotelefonía modernas, por el capitán M. Castañs, pesetas 1,75; Monografía elemental de la máquina de vapor, por el ingeniero J. Prat, pesetas 1,10; La Previsión del Tiempo, por el padre Ricardo Orera, S. J., pesetas 0,75; Viajes Científicos, por el mismo autor, pesetas 1,25; Terremotos, sismógrafos y edificios, por el padre M. Navarro, S. J., pesetas 6; Sinopsis de los Paraneurosis de la Península Ibérica, por el padre Longinos Navis, S. J., pesetas 3; María y la Compañía de Jesús, por el padre M. Tarré, S. J., pesetas 3. Estos precios se entienden franco de porte.

Dirigirse «Iberica», apartado 9, Tortosa, enviando el importe en sellos de correo o por giro postal.

AGUA de BORINES "EL DEBATE" Colegiata, 7

eslámago, riñones e infecciones gastrointestinales (gripadas). Reina de las mesas por lo digestiva, higiénica y agradable.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

SERVICIOS DIRECTOS LINEA A GUSA-MEXICO Servicio mensual saliendo de Bilbao el día 16, de Santander el 19, de Gijón el 20, de Coruña el 21 para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes para Coruña, Gijón y Santander.

LINEA A PUERTO RICO, CUBA, VENEZUELA-COLOMBIA Y PACIFICO Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 10, de Málaga el 11, de Cádiz el 13 para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Guayana, Colombia, y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Molendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

LINEA A FILIPINAS Y PUERTOS DE CHINA Y JAPON Moto expediciones al año, saliendo los buques de Coruña para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong-Kong, Shangai, Nagasaki, Kobe y Yokohama.

LINEA A LA ARGENTINA Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Comenzando con la salida de dicho vapor, llega a Cádiz otro que sale de Bilbao y Santander el día último de cada mes; de Coruña el día 1, de Villagarcía el 2 y de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

LINEA A NUEVA YORK, CUBA Y MEXICO Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para Nueva York, Habana y Veracruz.

LINEA A FERNANDO POO Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 16 para Valencia, Alicante, Cádiz, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Este servicio tiene enlace en Cádiz con otro vapor de la Compañía que admite carga y pasaje de los puertos del Norte y Noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

AVISOS IMPORTANTES Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos, tanto para la seguridad de los viajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capelán.

SERVICIOS COMBINADOS Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servicios por líneas regulares, que le permite admitir pasajeros y carga para: Liverpool y puertos del mar Báltico y del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetown, Puertos del Asia Menor, Golfo Pérsico, India, Sumatra, Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelanda.—Ilo Ilo, Cebu, Port Arthur y Vladivostok.—New Orleans, Savannah, Charleston, Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norteamérica en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California.—Puerto Arenas Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

SERVICIOS COMERCIALES La sección que para estos servicios tiene establecida la Compañía se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los Muestrarios que la esta entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

SECRETARIOS AYUNTAMIENTO

El 15 termina el plazo de instancias para los de segunda categoría. Pueden cubrirse muchos puestos de plazas. Los opositores más breves para prepararse con la suficiente necesidad, en LA EDITORIAL CAMPOS, PELIGROS, 3, a 25 pesetas, y estarán terminados el 20.

Industria importante privilegiada y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 150 a 200 pesetas, manejadas por él mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana se consiguen de 6 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que las pida, mandado en sellos 20 céntimos. Para contestación: PAULINO LANDABURU (ALAVA) VITORIA

MUEBLES EL CENTRO

DE LUJO Y ECONOMICOS.—PLAZA DEL ANGEL, 4. LIQUIDACION POR CAMBIO DE DUEÑO

Advertisement for Bolivar Cigarettes with logo and text: CIGARILLOS BOLIVAR, CATARROS, ASMA, TOS.

Advertisement for Lithinés medicine: Gota, Reumatismo, Cálculos, Arenilla. Lithinés del Dr. GUSTIN. (El dolor de riñones!)

Koelnische Volkszeitung

Diario popular de Colonia y hoja comercial El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.

Deutsche Zukunft

(Porvenir alemán) Se publica solamente en alemán Precios de suscripción para España, 20 pta. Se imprime en caracteres latinos Se publica en Colonia, sobre el Rhin MARZELLESTRASSE, 27-43

Escuela Politécnica Matritense de Estudios Superiores

FUNDADA EN 1895 E INSCRITA EN LA UNIVERSIDAD CENTRAL DIRECTOR GERENTE, I. NAHARRO, DOCTOR EN DERECHO PREPARACION ESPECIAL DE CURSOS ABREVIADOS CURSOS QUE COMPRENDE LA PREPARACION

A) ESTUDIOS DE LA FACULTAD DE DERECHO I. Alumnos que empiezan la carrera: Estos alumnos prepararán durante el curso especial abreviado—convocatorias de junio y septiembre—nueve asignaturas. Preparatorio, primero y segundo curso de Facultad. II. Alumnos que tengan aprobado el preparatorio: Preparación durante el curso—convocatorias de junio y septiembre—de nueve asignaturas. Primero, segundo y tercer curso de Facultad. III. Alumnos que tengan aprobado el primer curso de Facultad: Preparación durante el curso—convocatorias de junio y septiembre—de nueve asignaturas. Segundo, tercero y cuarto curso de Facultad. IV. Alumnos que tengan aprobado el segundo curso de Facultad: Preparación durante el curso—convocatorias de junio y septiembre—de ocho asignaturas. V. Alumnos que tengan aprobadas algunas asignaturas: Cursos especiales de cinco asignaturas para la convocatoria de junio y tres para la de septiembre.

B) ESTUDIOS DE LAS FACULTADES DE MEDICINA Y FARMACIA I. Preparación durante el curso especial abreviado—convocatorias de junio y septiembre—de cinco asignaturas. Curso preparatorio y una asignatura de estas Facultades. II. Preparación para los alumnos que ingresan en junio de tres asignaturas del Preparatorio.

C) ESTUDIOS ESPECIALES DEL BACHILLERATO A) Sección de estudios simultáneos del Bachillerato y de las Facultades de Derecho, Medicina y Farmacia. I. Alumnos del Bachillerato que tengan aprobado el quinto año de estos estudios: Preparación durante un curso especial abreviado—convocatorias de junio y septiembre—del último año del Bachillerato y cuatro asignaturas de la Facultad de Derecho. II. Alumnos del Bachillerato a quienes falten los dos últimos cursos de estos estudios: Preparación durante un curso especial abreviado—convocatorias de junio y septiembre—de dos cursos del Bachillerato y el curso preparatorio de la Facultad de Derecho. III. Alumnos del Bachillerato a quienes falte uno o dos cursos de estos estudios: Preparación durante un curso especial abreviado—convocatorias de junio y septiembre—de las asignaturas del Bachillerato y tres asignaturas del curso preparatorio de las Facultades de Medicina y Farmacia. B) Sección de estudios simultáneos del Bachillerato y de las carreras de Ingenieros Militares y de la Armada. I. Alumnos que empiezan los estudios: Preparación durante un curso abreviado—convocatorias de junio y septiembre—de diez y ocho asignaturas. II. Alumnos que tengan empezados los estudios: Preparación durante un curso abreviado—convocatorias de junio y septiembre—de diez y seis asignaturas. C) Sección de estudios del Bachillerato por planes abreviados. I. Alumnos que empiezan los estudios: Preparación durante un curso abreviado—convocatorias de junio y septiembre—de diez y seis asignaturas. II. Alumnos que tengan empezados los estudios: Preparación durante un curso abreviado—convocatorias de junio y septiembre—de diez y seis asignaturas.

SISTEMAS DE ENSEANZA PARA REALIZAR LA PREPARACION La preparación podrá realizarse por dos sistemas, organizados en dos secciones de enseñanza: A) Sección general de enseñanza de asistencia a las clases durante todo el período de tiempo que comprende la preparación. B) Sección especial de enseñanza por correspondencia.

ORGANIZACION INTERNA DE LA PREPARACION La preparación—explicación, repaso y ejecución de trabajos prácticos—está ordenada en ciclos o períodos, comprendiendo cada uno un grupo de asignaturas de las que constituyen el número total fijado para el curso.

ORGANIZACION FORMAL DE LA PREPARACION I. Tiempo que comprende la preparación. La preparación especial de cursos abreviados comprenderá de octubre o enero a junio, y de mediados de junio a septiembre. II. Ingreso. El ingreso para la preparación especial de los cursos abreviados se realizará en los meses de octubre, enero y junio. Los alumnos que no ingresen en estas épocas no podrán preparar todas las asignaturas que comprenda el grupo fijado para cada curso. En casos excepcionales, y realizando la preparación en clases de carácter especial, podrá retrasarse el ingreso. III. Funcionamiento y apertura de las clases. Las clases generales funcionarán durante todo el tiempo que comprende la preparación. Las clases especiales destinadas a la preparación de los alumnos de las secciones de correspondencia se abrirán los meses de abril y agosto. IV. Suspensión de la asistencia a las clases. Los alumnos de los cursos abreviados que realicen la preparación en la sección de enseñanza de asistencia a las clases podrán ser dispensados de la asistencia a las mismas durante el mes de julio y primera quincena de agosto.

ELEMENTOS PARA REALIZAR EL ESTUDIO La preparación de los cursos abreviados se realizará por tratados especiales de la Escuela—apuntes—extractos—, confeccionados exclusivamente para la preparación especial de cursos abreviados.

GARANTIAS DE LA PREPARACION ESPECIAL DE CURSOS ABREVIADOS La bondad de nuestro sistema de enseñanza y las condiciones didácticas de los elementos de trabajo—apuntes—extractos—nos permiten ofrecer, como garantía de la preparación de cursos abreviados, la excepcional de dar carácter aleatorio a los honorarios en su totalidad o en parte. PIDANSE REGLAMENTOS Y PLANES DE ESTUDIO. HORAS DE MATRICULA, DE CUATRO A SIETE

LUNA, 29 (antes San Bernardo, 85). Teléfono 2.648. MADRID

ATENCION

En Murcia vendido hermosos fábricas tejidos, gran venta, numerosas, buena clientela, própara marcha, edificio propio, libre todo gravamen, costado, 250.000 pesetas, con negocio activo legal plazos, mediano garantía sólida, negocio gran porvenir. Escríbale: Martínez. Apartado 173, Madrid.

ENRIQUE DE LABRGO Empresa Remediadora Navas de Tolosa, 5 MADRID

LA SEÑORA D.ª Tomasa del Valle DE VALLE Falleció el 10 de enero de 1887 R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente en la iglesia de San Ignacio, y las que se digan el día 11, de diez y media a una, en la parroquia de Santa Cruz, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha señora. Su hijo don José Eduardo del Valle; su hija política, doña Victoria D. Urquiza, y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan condecorarla a Dios (7)

Oficinas de Publicación Cortés, Valverde, 5, 1.º

Advertisement for Agencia Morat's: Para Publicidad en MADRID y PROVINCIAS. Mayor 23. Teléfono 32-24-M. MADRID

TOSTADORES

rápidos a aire caliente para café, cacao etc. Grandes existencias de tostadores y refrigeradores en todos los tamaños, desde los más sencillos hasta los más perfeccionados. Todas las máquinas para la industria del café. Fida V. catálogo a la primera casa del país en esta especialidad. MATTHS. GRUBER Apartado 185, BILBAO

Don Jerónimo Schenonís Ponce

Teniente coronel de Infantería (retirado), caballero de la orden de San Hermenegildo Ha fallecido el día 8 de enero de 1925

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Ceterina Cobos Roa; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendar su alma a Dios, y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 9 del actual, a las TRES Y MEDIA de la tarde, desde la casa mortuoria, Puerta del Sol, número 14, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiden en el sitio de costumbre. Se replica el coche.

FUNERARIA DEL CARMEN, INFANTAS, 25.—Esta casa no pertenece al Trust

Diarios que se venden en el quiosco de "EL DEBATE"

Table listing various newspapers and their prices: La Independencia, Diario de Avila, Noticiero Extremeño, El Correo Catalán, La Gaceta del Norte, El Pueblo Vasco, Euzkadi, Excelsior, Extremadura, El Pueblo Manchego, El Defensor de Córdoba, El Ideal Gallego, La Gaceta del Sur, El Pueblo Católico, Diario de León, La Vo de la Verdad, La Verdad, La Región, El Carbayón, Región, El Correo de Mallorca, Diario de Navarra, Pensamiento Navarro, La Gaceta Regional, El Diario Montañés, El Pueblo Cantábrico, Diario de Galicia, El Pueblo Vasco, El Correo de Andalucía, El Castellano, Diario de Valencia, Diario Regional, Heraldo Alavés, Correo de Zamora, El Noticiero. Prices range from 10 to 60 pta.

LABORATORIOS

Químicos de análisis. Bacteriología. Genética Agrícola. Metalurgia. Química general. Instalación completa. Prescripciones. Catálogos. Fabricación propia. PRODUCTOS QUIMICOS PUROS.—J. O. N. A. ESTEVEZ, S. A.—PRINCIPE, 7, MADRID.

ALQUILERES

ALQUILERES gabinete, alcahueta, amueblados. Eloy González, 37, segundo derecha. Glorietta Iglesias.

DEBESE alquilar local o garaje opeas para 50 a 60 automóviles. Propiedad de donde Aranda, 15, tercero; cinco a siete horas.

SE CEDE gabinete para laboratorio estable. Santa Teresa, 8.

SE VENDE 900 pesetas Diccionario Enciclopédico Hispanoamericano (33 volúmenes). Fernando Santo, 7, bajo izquierdo.

TODA clase de anuncios para EL DEBATE los recibe Antonio Corra. Puencastrá, 77.

ANUNCIOS para todas las secciones de EL DEBATE se reciben en Los Trocheros, Conde de Bomanes, 1 y 9, y Puerta del Sol, 14.